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Несколько десятков ингушских семей выразили намерение бесплатно предо-
ставить кров вынужденным переселенцам из охваченного войной юго-востока 
Украины. При необходимости республика может разместить порядка 300 бежен-
цев на базе гостиницы Асса, об этом стало известно на совещании с участием 
Главы республики, представителей Правительства и МЧС РФ по РИ.

По словам вице-премьера Валерия Куксы, курирующего вопросы ГО и ЧС, согласно 
поручению Юнус-Бека Евкурова сформированы оперативный штаб и правительственная 
комиссия по размещению беженцев. «Помещения гостиницы Асса позволяют принять по-
рядка 300 семей. Желание приютить беженцев из соседнего государства изъявили и руко-
водители сельскохозяйственных кооперативов Ингушетии. К примеру, фермер из сельского 
поселения Долаково готов предоставить не только помещения, но и свободную площадь 
размером 800 квадратных метров», - сообщил В.Кукса.

Помимо этого, на встрече рассматривались вопросы оказания беженцам медицинской 
помощи и психологической поддержки, а также организации отдыха и оздоровления укра-
инских детей в ЛОКе «Армхи» Джейрахского района. По мнению участников совещания, 
там вынужденные переселенцы смогли бы ознакомиться с природной красотой, богатством 
республики и ощутить на себе гостеприимство местных жителей. Начальник ГУ МЧС РФ по 
Ингушетии Руслан Колоев рассказал, что при необходимости на базе джейрахской школы 
для них можно было бы организовать и образовательный процесс.

Заслушав представленные предложения, Юнус-Бек Евкуров отметил, что Ингушетия, 
как и другие регионы России, с болью и тревогой следит за событиями, происходящими 
на Украине. Он заявил, что руководство республики сделает все возможное, чтобы помочь 
переселенцам.

«Башни в горах Ингушетии – это исторические памятники федерального уров-
ня. Они являются национальным достоянием, находятся под государственной 
охраной и никто не может селиться в заповедной зоне, тем более выпасать там 
скот, вести хозяйство», - заявил на рабочем совещании в Магасе Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров.

По факту проживания на территории заповедника 13 семей, руководитель субъекта дал 
жесткое указание переселить их в другие места. «Их проживание там является незаконным. 
Людям надо объяснить, что башни и другие сохранившиеся сооружения давно не являются 
фамильной или родовой собственностью, а принадлежат истории ингушей», - подчеркнул он.

Принимавшая участие в совещании вице-премьер Мадина Гойгова доложила Главе, что 
правительством ведется работа по переселению семи семей, которые живут на этой тер-
ритории длительное время. По остальным семьям идет судебное разбирательство. «Ведет-
ся работа по оценке имущества, по определению суммы компенсации. Все семьи подлежат 
переселению, их предупредили, что крайние сроки решения вопроса – до конца августа», 
- сообщила вице-премьер.

Глава подверг критике работу Джейрахско-Ассинского заповедника, Министерства культу-
ры, экологической службы, местных властей, которые, на его взгляд, недостаточно инициа-
тивны в вопросах охраны заповедных территорий.

По его мнению, деятельность всех задействованных исполнительных органов должна 
быть четко структурирована. «Каждому сотруднику надо определить участок, за который он 
несет персональную ответственность. Чистота, порядок и сохранность доверенного объекта – 
вот его основная задача», - уточнил Евкуров. Он дал поручение приобрести для сотрудников 
заповедника служебную форму.

12 дошкольных образовательных центров, в которых базовые знания смогут 
получить до 400 детей в возрасте от 3 до 7 лет, планируется создать в республи-
ке за счёт переоснащения функционирующих в республике медресе.

Задача проработки возможности задействования под эти цели площадей религиозных 
образовательных учреждений в силу большой нехватки детских садов была поставлена 
лично Главой Ингушетии. Специально для изучения этой проблемы была создана рабочая 
группа, включающая представителей Правительства, Муфтията и Роспотребнадзора. Пред-
варительное заключение комиссии представил в рабочем кабинете Главы субъекта первый 
вице-премьер Правительства Аюп Оздоев. По его словам, в ходе проверок выяснилось, что 
в 12 из 48 медресе, расположенных в различных населенных пунктах республики, после 
переустройства помещений можно организовать дошкольный образовательный процесс.

Юнус-Бек Евкуров подчеркнул, что программа дошкольного обучения в медресе не 
должна ничем отличаться от образовательного процесса в детских садах. «Финасирование 
должно идти строго на содержание этих групп», - отметил Глава региона, добавив, что все 
педагоги должны иметь профильное образование.

Пресс-служба Главы РИ

Юнус-Бек Евкуров на встрече с руководством судейского сообщества респу-
блики пожелал успехов в работе новому заместителю председателя Верховного 
суда Ингушетии Марем Кориговой. На эту должность она была назначена Указом 
Президента РФ Владимира Путина № 446 от 23 июня 2014 года.

Представляя Главе Ингушетии своего нового заместителя, председатель Верховного 
суда РИ Ибрагим Фаргиев отметил, что «Марем добросовестно работает в судебной систе-
ме на протяжении многих лет».

Глава республики, подчеркнув большой опыт назначенца, пожелал ей дальнейшего ка-
рьерного продвижения. «Не раз сталкивался с Вами в работе, когда Вы исполняли обязан-
ности председателя Верховного суда. В целом у Вас есть богатый опыт работы, знаете 
судебную систему республики. Хочу пожелать успехов Вам в работе, чтобы росли дальше», 
- сказал Юнус-Бек Евкуров.

Марем Кориговой 46 лет, жительница г.Малгобека, с 1992 по 2003 годы работала в орга-
нах прокуратуры, с 2003 года до своего последнего назначения являлась судьёй Верховного 
суда РИ.
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Детей из Ингушетии ждет отдых 
в Крыму

Первый заместитель председателя Правительства РИ А. Оздоев провел совеща-
ние, на котором рассматривался вопрос организации отдыха детей из Республики 
Ингушетия в Крыму. 

В совещании приняли участие представители Минздрава Ингушетии, Минтруда Ингуше-
тии, Роспотребнадзора по РИ, Минобразования Ингушетии и начальники городских и район-
ных отделов образования, сообщает пресс-служба Правительства РИ.

Дети из Ингушетии будут отдыхать в санатории «Дружба», расположенном в г. Евпатории 
Республики Крым. Министерством образования и науки РИ проведена работа по форми-
рованию списков детей, выезжающих на 
отдых. Всего в списке значатся 249 чело-
век. Сопровождать детей будут 27 воспи-
тателей из числа педагогов. Разработаны 
специальные памятки, содержащие не-
обходимую информацию и сведения для 
родителей и детей.

В Крым детей доставят двумя чар-
терными рейсами из аэропорта «Магас»: 
первый вылет состоится 17 июля, второй 
на следующий день. Продолжительность 
смены 21 день.

По итогам совещания вице-премьер 
поручил руководству Минобразования 
Ингушетии дополнительно провести ра-
боту с родителями по вопросу подготовки 
детей, наличия необходимых сопрово-
дительных и медицинских документов. 
Минздраву Ингушетии поручено включить 
в группу выезжающих врачей-педиатров 
с необходимым набором лекарственных 
средств первой необходимости. Кроме 
того, Минтруду Ингушетии рекомендова-
но взять на контроль вопросы авиапере-
лета и размещения детей в санатории по 
прибытии. 

Высокая оценка 
туриндустрии 
в Ингушетии

Станислав Аристов избран членом президиума Ко-
ординационного совета по туризму Российской Федера-
ции от Северо-Кавказского федерального округа. Такое 
решение принято в ходе заседания Координационного 
совета по туризму Министерства культуры РФ, прошед-
шего в городе Туле. Кандидатура С. Аристова была под-
держана единогласно. 

Участники президиума высоко оценили темпы развития 
туристической индустрии в Ингушетии и увеличение тур-
потока за 2013-2014 годы. Благодаря хорошим показателям 
в сфере туризма, республике доверено в течение двух лет 
представлять регионы СКФО на федеральном уровне. Дан-
ный статус предполагает координацию деятельности Севе-
ро-Кавказских органов по туризму, а также защиту инвест-
проектов, в том числе их финансирование на федеральном 
и международном уровне. 

Комитет Совета 
Федерации одобрил 

зимнее время
Комитет Совета Федерации по экономической поли-

тике единогласным решением рекомендовал верхней 
палате одобрить закон о возврате к зимнему времени, 
передает ИТАР-ТАСС.

Один из авторов инициативы сенатор Антон Беляков 
пояснил, что, если Совет Федерации одобрит новые нор-
мы, перевод часов произойдет 26 октября 2014 года в 2 
часа 00 минут. Стрелки переведут на час назад и с этого 
момента отменят ежегодный переход на летнее и зимнее 
время.

"В результате предлагается осенью вернуться на час 
назад, в зимнее время, и уже там зафиксироваться и от-
казаться от часового перехода на летнее/зимнее время", 
- пояснил сенатор, назвав данное решение удачным ком-
промиссом.

Согласно документу, в России будет одиннадцать часо-
вых зон.

1 июля Госдума приняла в третьем чтении законопро-
ект о переводе часов.

Дополнительный шанс 
для выпускников, не сдавших ЕГЭ

Школьникам, которые не смогли пройти испытания по ЕГЭ в этом году, дадут вто-
рой шанс осенью. Для этого откроют независимые центры. Как сообщил глава Рособ-
рнадзора Сергей Кравцов, в каждом регионе созданы специальные комиссии, кото-
рые занимаются выпускниками, не сдавшими госэкзамены. 

С заданиями по обязательным предметам в этом году не справились в общей сложности 
около пяти тысяч человек. Из них свыше одной тысячи школьников остались без аттестатов 
из-за различных нарушений: результаты их работ были аннулированы. Число не сдавших 
может увеличиться после того, как будут обнародованы результаты дополнительного пери-
ода ЕГЭ, который стартовал 7 июля. 

В следующем году, как сообщил С. Кравцов, меры контроля над проведением ЕГЭ со-
хранятся: в аудиториях также будет вестись видеонаблюдение, а количество наблюдателей 
в ППЭ увеличится. 

Между тем, как предлагает Президент РФ В. Путин, необходимо пересмотреть требова-
ния к школьным учителям и программам преподавания русского языка. Глава государства 
отметил, что руководство страны прилагает немалые усилия для повышения статуса препо-
давателей общеобразовательных учреждений, и это, по его мнению, должно положительно 
повлиять на качество преподавания базовых гуманитарных предметов. 

Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев в ходе 
совещания по проекту 
ФЦП заявил, что програм-
ма по социально-экономи-
ческому развитию Крыма 
до 2020 года должна быть 
внесена в правительство 
до 15 июля текущего года. 
"Особо подчеркну, что ре-
ализация этой программы 
не скажется на развитии 
других территорий Рос-
сии", - добавил Медведев.

ГОРКИ, 8 июля — РИА 
"Новости". Реализация фе-
деральной целевой про-
граммы (ФЦП) социально-
экономического развития 
Крыма и Севастополя не 
скажется на развитии дру-
гих регионов России, заявил 
премьер-министр РФ Дми-
трий Медведев в ходе сове-
щания по проекту ФЦП.

"Особо подчеркну, что 
реализация этой програм-
мы не скажется на развитии 
других территорий России. 
Об этом много разговоров, 
но они не основаны ни на 
чем. Резервы должны быть 
изысканы в других местах", 
— сказал Медведев. По 
словам главы правитель-
ства, общий объем финан-
сирования программы еще 
будет уточняться, включая 
и внебюджетные источники. 
"Лишних денег у государства 
нет, особенно в нынешней 
ситуации, тем не менее, ис-
точники необходимо сейчас 
определить", — сказал Мед-
ведев.

Премьер-министр напом-
нил, что в рамках програм-
мы должны быть реализо-
ваны меры по обеспечению 
надежного и бесперебой-
ного энергоснабжения по-
луострова, развитию водо-
снабжения и инженерной 
инфраструктуры, берегоу-

креплению, строительству 
очистных сооружений, со-
вершенствованию работы 
транспортного комплекса. 
Кроме того, в рамках про-
граммы будет осуществлено 
строительство моста через 
Керченский пролив и фе-
деральных и региональных 
автодорог, развитие сети же-
лезных дорог, построены со-
временные пункты пропуска 
через российскую государ-
ственную границу.

Медведев отметил необ-
ходимость включения Крым-
ского федерального округа 
в единое коммуникацион-
ное пространство России и 
создание для жителей по-
луострова возможности по-
лучать государственные ус-
луги в электронной форме.

Кроме того, в рамках 
ФЦП будет осуществле-
но строительство и рекон-
струкция объектов здраво-
охранения и образования, 
создан новый федеральный 
университет на территории 
Крыма.

Премьер Дмитрий Мед-
ведев попросил своего за-
местителя Дмитрия Козака 
подготовить предложения по 
ответственности тех, кто не 
подготовил в установленные 
сроки законопроект о созда-
нии особой экономической 
зоны в Крымском федераль-
ном округе.

Медведев напомнил, что 
поручил подготовить соот-
ветствующие предложения 
к 25 июля. "Просил бы вице-
премьера Дмитрия Козака 
внести свои предложения 
об ответственности лиц, 
которые готовили", — ска-
зал премьер. Он добавил, 
что экономический режим в 
Крыму должен отличаться 
от аналогов в других частях 
страны.

Реализация ФЦП 
по Крыму 

не скажется 
на развитии 

других регионов РФ

60 должникам – жите-
лям республики, имеющим 
суммарную задолжен-
ность за потреблённый газ 
в размере 2 млн 574 тыс. 
рублей, ограничен выезд 
за пределы РФ, заявил 
руководитель Управле-
ния Федеральной службы 
судебных приставов по 
Ингушетии Муса Оздоев в 
рамках отчёта перед Гла-
вой региона по итогам ра-
боты ведомства за первые 
шесть месяцев 2014 года.

По словам главного су-
дебного пристава Ингушетии, 
на исполнение в структурных 
подразделениях Управле-
ния в первом полугодии на-
ходилось 3743 производств 
на сумму 295 млн 620 тыс. 
рублей в пользу топливно-
энергетического комплекса, 
из них большая часть задол-

женности приходится перед 
ООО «Газпром межрегионгаз 
Пятигорск» - 152 млн руб. и 
ОАО «Ингушэнерго» - 142 
млн. Окончено в отчётном 
периоде 951 производство в 
пользу ТЭК на сумму 168 млн 
347 тыс. рублей.

Из 1740 производств о 
взыскании налоговых плате-
жей на общую сумму 211 млн 
рублей за указанный период 
окончено и прекращено 392 
исполнительных производ-
ства на сумму 93 млн рублей. 
Общая сумма, перечислен-
ная в бюджет в результате 
деятельности приставов-ис-
полнителей с учётом частич-
ного взыскания, составила 
32 млн 351 тыс. рублей.

На исполнение в Управ-
лении ФССП по РИ находи-
лось 14747 производств о 

взыскании административ-
ных штрафов, возбуждённых 
на основании постановлений 
ГИБДД по РИ на сумму 8 
млн 654 тыс. рублей, из них 
общее количество окончен-
ных и прекращённых произ-
водств составило 11976 на 
сумму 6 млн 296 тыс. рублей.

Глава Ингушетии, отме-
тив успехи приставов, вме-
сте с тем подчеркнул, что 
нужно наращивать работу по 
взысканию задолженности 
перед энергопоставщиками. 
Рабочая встреча в кабинете 
Главы субъекта завершилась 
на приятной ноте – Юнус-
Бек Евкуров с пожеланиями 
счастья, здоровья и успехов 
на благо народа поздравил 
Мусу Оздоева с 49-летием и 
вручил имениннику ценный 
подарок.

В Ингушетии злостным 
неплательщикам услуг ЖКХ 

будет ограничен выезд 
за пределы страны

В среду в Магасе Глава 
республики Юнус-Бек Ев-
куров провел расширен-
ное заседание Правитель-
ства Ингушетии.

Участники заседания за-
слушали и обсудили доклады 
министра труда, занятости и 
социального развития Б. М. 
Маршани о ходе реализации 
оздоровительной кампании 
детей и министра образова-
ния и науки М.А. Хасиевой 
о предварительных итогах 
прошедшего учебного года в 

общеобразовательных шко-
лах республики.

С докладом о состоянии 
оплаты потребителями ком-
мунальных услуг выступил 
первый заместитель предсе-
дателя правительства С. Х. 
Цечоев, после которого ру-
ководитель региона поручил 
руководителям министерств 
и ведомств, главам муници-
пальных образований респу-
блики активизировать работу 
по оптимизации сбора плате-
жей.

Глава республики затро-
нул ряд актуальных проблем 
социально-экономического 
развития Ингушетии и дал 
по каждой конкретное пору-
чение.

В заключение Ю.Б. Ев-
куров вручил призы побе-
дителям проведенного пра-
вительством республики 
конкурса работников кадро-
вых служб министерств и ве-
домств.

С. СУлтАНОВ

Расширенное заседание 
правительства 

Республики Ингушетия
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СЕВЕРНАя ОСЕТИя

50-летний житель Беслана предстанет перед судом по обвинению в возбуждении 
ненависти и вражды. Следственный комитет РФ по Северной Осетии завершил рас-
следование уголовного дела в отношении 50-летнего жителя города Беслан. Он об-
виняется в совершении преступления, предусмотренного ст. 282 УК РФ (возбуждение 
ненависти или вражды, а равно унижение человеческого достоинства).

По версии следствия, 12 марта обвиняемый у себя дома в Беслане при помощи персо-
нального компьютера подготовил и распространил в Интернете высказывания, направлен-
ные на возбуждение ненависти и вражды, унижение достоинства группы лиц по признакам 
национальности, а также применение насилия в отношении представителей определенной 
национальности.

ЧЕЧНя

Архивное управление Правительства Чеченской Республики готовит выставку к 
100-летию создания Кавказской туземной конной дивизии. Впервые жители региона 
смогут увидеть уникальные материалы, связанные с Кавказской туземной конной ди-
визией и чеченцами,воевавшими в этой легендарной войсковой части на фронтах Пер-
вой мировой войны: полковые полевые записные книжки, рапорты о боях, наградные 
списки и множество других документов, которые подтверждают славу храбрых всад-
ников – горцев. 

По словам сотрудника Архивного управления ЧР Тимура Музаева, выставка - итог более 
чем трехлетней работы по выявлению, изучению и копированию документов, связанных с 
историей Кавказской конной дивизии и входившего в ее состав Чеченского полка, которую 
провели специалисты Архивного управления вместе с московскими коллегами из Российского 
государственного военно-исторического архива.

- Это огромный документальный фонд, насчитывающий несколько сот дел, более 3 тысяч 
документов, около 600 фотографий, ставший основой архивной коллекции «Кавказская ту-
земная конная дивизия», - сообщил он агентству.

Точная дата проведения выставки пока не определена.

ДАГЕСТАН

В Дагестане в 2013 году более 150 врачей отправились на работу в сельскую мест-
ность по программе "Земский доктор", пишет ИА"Дагестан". 

В республиканском Министерстве здравоохранения рассказали, что в 2013 году по про-
грамме в сельскую местность на работу отправился 151 молодой специалист. В 2011-2012 
годах программой воспользовалось 248 молодых врачей. За 3 года программа позволила 
привлечь в сельскую местность около 400 врачей. 

Кроме того, известно, что потребность в специалистах в сельских районах еще сохраняет-
ся, особенно в высокогорных. 

КАБАРДИНО-БАЛКАРИя

10 июля в Доме ребенка Минздрава Кабардино-Балкарии в Нальчике откроется дет-
ский хоспис для оказания помощи неизлечимо больным детям-инвалидам. Как сооб-
щили в пресс-службе Минздрава, средства на открытие хосписа выделены в рамках 
программы развития здравоохранения республики до 2020 года. 

"Хоспис открывается для оказания помощи детям-инвалидам со злокачественными ново-
образованиями, с глубоким поражением ЦНС, с грубыми пороками развития и другими тяже-
лыми неизлечимыми заболеваниями", – цитирует сообщение ведомства "Интерфакс". 

В Минздраве отмечают, что это новый для республики вид медицинской помощи. В за-
дачи специалистов будет входить подбор и проведение необходимой обезболивающей те-
рапии, оказание социально-психологической помощи больным и родственникам, обучение 
родственников навыкам ухода за тяжелобольными. 

В штате хосписа будут работать педиатр, невролог, онколог, психотерапевт, врач по ле-
чебной физкультуре, медицинский психолог. Все сотрудники прошли курсы по организации и 
проведению паллиативной помощи детям.

С. СУлтАНОВ

В Ингушетии повыша-
ются показатели сбора 
платежей за потребленную 
электроэнергию. Об этом 
заявил управляющий ди-
ректор ОАО «Ингушэнер-
го» Бексултан Бузуртанов 
на рабочем совещании 
под руководством Главы 
республики.

По словам энергетиков, 
улучшению платежной дис-
циплины способствовало 
проведение регулярных 
рейдов, подворных обходов, 
нацеленных на взыскание 
долгов с недобросовестных 
собственников. «Благодаря 
этим мерам ситуация посте-
пенно выправляется», - от-
метил Б.Бузуртанов.

Достигнутая положитель-
ная динамика - результат 
общей работы органов госу-
дарственной власти, энер-
гетических служб и муници-
пальных образований. Свои 
плоды приносят и разъясни-
тельные беседы с абонента-
ми.

Юнус-Бек Евкуров от-
метил необходимость со-
хранить динамику и нарас-
тить темпы, а также усилить 
профилактическую работу 
среди населения. «В связи 
с этим нужно разработать 
план, согласно которому от-
ветственные должностные 
лица через СМИ и посред-
ством проведения сходов 
будут доводить до абонен-
тов информацию о необ-
ходимости своевременно 
оплачивать коммунальные 
услуги», - сказал Глава ре-
спублики.

По мнению руководителя 
региона, несмотря на при-
нимаемые меры, всё ещё 
сложной остается ситуация 
с платежами за газ и воду. 
Глава Ингушетии заявил о 
необходимости переходить 
от методов убеждения к 
методам принуждения. Он 
потребовал от чиновников 
установить причины нако-
пления долгов, принимать 
более жесткие меры в отно-
шении злостных неплатель-
щиков, вплоть до отключе-
ния от сетей. «При этом не 
должны страдать добросо-
вестные абоненты, своевре-
менно оплачивающие ЖКУ», 
- уточнил руководитель 
субъекта.

Также Глава республики 
затронул вопрос «разбалан-
са» - потери газа. Юнус-Бек 
Евкуров считает, что наи-
более эффективными мето-
дами борьбы с хищениями 
голубого топлива и неспра-
ведливого накручивания 

счетов станет проведение 
мониторинга внутренних по-
требностей региона в энер-
горесурсах с последующей 
разбивкой на населенные 
пункты и выявление участ-
ков, где больше потерь. Он 
подчеркнул необходимость 
установить в каждом селе 
общий прибор учёта для 
определения, в каком объ-
ёме поступил газ и сколько 
за него должны заплатить 
жители. Резкие расхождения 
в цифрах будут свидетель-
ствовать о наличии на тер-
ритории теневого бизнеса.

Юнус-Бек Евкуров разъ-
яснил, что мероприятия по 
выявлению бездоговорного 
и безучётного потребления 
газа и электроэнергии нужно 
проводить для того, чтобы 
существующий разбаланс 
тяжелым бременем не ло-
жился на частных потреби-
телей.

Пресс-служба Главы РИ

В связи с началом сезона бахчевых 
культур в республике стало появляться 
все больше мест торговли ранними арбу-
зами и дынями. Соответствующие служ-
бы региона советуют жителям Ингушетии 
относиться к их покупке как можно ответ-
ственнее, сообщает пресс-служба Прави-
тельства РИ.

6-7 июля с целью обеспечения сани-
тарно-эпидемиологического благополучия 
и охраны здоровья населения республики 

Ветеринарным управлением РИ проведен 
мониторинг соблюдения правил реализации 
бахчевых. Специалисты осуществляли на 
местах также экспресс-проверку на превы-
шение норм содержания вредных веществ.

Из 16 проверенных торговых точек 13 
не соответствовали требованиям. В плодах 
выявлено превышение допустимых пока-
зателей содержания нитратов и нитритов 
в среднем в 2-3 раза. Образцы продукции 
с данных точек отправлены в лабораторию 
Республиканского центра эпидемиологии и 
гигиены для дальнейшего исследования.

Главам администраций сельских поселе-
ний, где проводились проверки, рекомендо-
вано приостановить реализацию бахчевых 
на указанных 13 торговых точках до получе-
ния заключений лабораторной экспертизы.

Жителям республики, решившим купить 
арбуз или дыню, необходимо помнить, что 
они вправе потребовать от продавца доку-
менты на право продажи, медицинские книж-
ки персонала и тем более документы, кото-
рые подтверждают качество продукта.

Осторожно, арбуз!

Новости Северного Кавказа

Регулярные рейды и подворные 
обходы должников позволили 
значительно увеличить сборы 
платежей за электроэнергию 

в Ингушетии 

Статья 192 ТК РФ пред-
усматривает следующие 
виды дисциплинарных взы-
сканий: замечание, выговор, 
увольнение по основаниям, 
предусмотренным соответ-
ствующими пунктами ч. 1 
ст. 81 ТК РФ (п. 5 - неодно-
кратное неисполнение ра-
ботником без уважительных 
причин трудовых обязан-
ностей, если он имеет дис-
циплинарное взыскание,  
п. 6 - однократное грубое 
нарушение работником 
трудовых обязанностей, 
п. 7 и 8 в случаях, когда 
виновные действия, даю-
щие основания для утра-
ты доверия, либо соот-
ветственно аморальный 
проступок совершены ра-
ботником по месту работы 
и в связи с исполнением 
им трудовых обязанностей,  
п. 9 - принятие необоснован-
ного решения руководите-
лем организации (филиала, 
представительства), его за-
местителями и главным бух-
галтером, повлекшего за со-
бой нарушение сохранности 
имущества, неправомерное 
его использование или иной 
ущерб имуществу органи-

зации, п. 10 - однократное 
грубое нарушение руководи-
телем организации (филиа-
ла, представительства), его 
заместителями своих трудо-
вых обязанностей), а также 
п. 1 ст. 336 ТК РФ - повтор-
ное в течение одного года 
нарушение устава образова-
тельного учреждения или ст. 
348.11 ТК РФ - спортивная 
дисквалификация на срок 
шесть и более месяцев, а 
также нарушение спортсме-
ном, в том числе однократ-
ное, общероссийских анти-
допинговых правил и (или) 
антидопинговых правил, 
утвержденных междуна-
родными антидопинговыми 
организациями, признанное 
нарушением по решению 
соответствующей антидо-
пинговой организации.

Следует отметить, что 
применение за совершение 
дисциплинарного проступка 
любого другого взыскания, 
не предусмотренного ТК, 
федеральными законами 
или уставами (положения-
ми) о дисциплине, является 
незаконным (например, взы-
скание штрафа).

poriadok.ru

О нем под таким громким 
заголовком можно и нужно 
писать.

- Он коренной житель  
сельского поселения Янда-
ре, которому чуть более 40 
лет, начавший заниматься 
фермерством всего-то года 
три тому назад, - говорит гла-
ва АККО РИ Курейш Цороев 
об  Амирхане Хашагульгове, 
- но уже  давший фору  всем 
остальным, как надо тру-
диться, чтобы выращивать 
хорошие устойчивые урожаи 
самых различных сельхоз-
культур.  Амирхан  начал с 
картофелеводства, не имея 
сколько-нибудь  сельхозтех-
ники. В первый год вырастил 
50 гектаров так называемого 
«второго хлеба», во второй - 
в два раза больше на арен-
дованной земле, собрал с 
каждого гектара в  среднем 
без малого почти по  200 
центнеров великолепных 
экологически чистых клуб-
ней.  В текущем году посадил 
320 гектаров этой культуры, с 
каждого из которых планиру-
ет собрать по 250 центнеров. 
И соберет, в чем я нисколько  
не сомневаюсь. Он присту-
пил к копке картофеля  с пер-
вого июля и сразу же начал 
с его реализации населению 
не только нашей республи-
ки, но и соседних регионов. 
Благо картофельная планта-
ция фермера находится ря-
дом с федеральной трассой 
«Ростов - Баку»,  по которой 
ежечасно следует большой 
поток автотранспорта.  Да и 
цены на картофель ниже ры-
ночных.  В настоящее время 
идет копка ранних сортов, 
а в сентябре начнется сбор 
поздних сортов. Одновре-
менно с копкой  картофеля 

ранних сортов идет сбор 
огурцов, скоро начнется сбор 
и томатов.

Амирхан   Хашагульгов  в  
текущем году занимается вы-
ращиванием не только ово-
щей, в том числе и лука на 
50-гектарной площади.  Он 
в этом году на арендованной 
земле площадью 80 гектаров 
вырастил озимую пшеницу, 
к косовице которой уже при-
ступил. По словам предсе-
дателя  АККО  РИ  Курейша 

Цороева, фермер с убран-
ных 30  гектаров на каждый 
в среднем собрал свыше 50 
центнеров. Для нынешнего 
нелегкого  по погодным ус-
ловиям года,  это рекордная  
урожайность. 

- Я все не перестаю удив-
ляться  Амирханом  Хаша-
гульговым, его трудолюбию, 
умению делать свое дело 
великолепно на удивление 
всех сельхозтоваропроиз-
водителей, - продолжает 
Цороев. - Работая дирек-
тором ГУПа «Экажевское» 
в 1994-95 годы,  помнится, 
имея специализированную 
технику по линии выращива-
ния картофеля, три десятка 
механизаторов, работаю-
щих на постоянной основе 
в хозяйстве, среди которых 
были опытнейшие звеневые, 
закалки советских времен, 
мы обрабатывали под карто-
фель где-то 250 гектаров. А 
Амирхан, имея  всего-то  пять 
рабочих и в разы меньше 
сельхозтехники,  в этом году 
посадил  320 гектаров кар-
тофеля, сбор которого идет 
полным ходом.  Вырастил 
несколько десятков гектаров 
различных овощей, 80 гекта-
ров пшеницы, жатва которой 
продолжается.  Амирхан, по-
истине, уникальный фермер, 
с которого нужно брать при-
мер всем остальным.

Связавшись с Амирханом 
по мобильному телефону, 
задал ему всего лишь  один 
вопрос: как вы сумели за 
сравнительно короткое вре-
мя добиться  таких заметных 
успехов в растениеводстве?

На  который он ответил 
весьма коротко: 

- Во всем этом, поверьте, 
мне помог Глава нашей ре-

спублики Юнус-Бек  Бамат-
гиреевич Евкуров, за что ему 
большое спасибо.

В ближайшем номере на-
шей газеты будет опублико-
вано интервью с Амирханом  
Хашагульговым, в котором 
фермер подробно расскажет, 
как он сумел добиться таких 
высоких показателей в рас-
тениеводстве.

Ш. БАтАРБЕКОВ

КАКИЕ ВИДЫ 
ДИСЦИПЛИНАРНЫХ 

ВЗЫСКАНИЙ 
ПРЕДУСМОТРЕНЫ 

ТРУДОВЫМ КОДЕКСОМ РФ

Уникальный 
фермер 

Амирхан Хашагульгов

Сельское хозяйство

Человек и закон

ВЫСТУПАЯ перед со-
бравшимися, секретарь мал-
гобекского отделения ВПП 
«Единая Россия» Ахмет  До-
дов отметил, что за отчетный 
период было сделано нема-
ло. И заслуга в этом и членов 
политсовета, и рядовых пар-
тийцев. Единороссы заявили 
о себе во многих сферах, 
будь то организация различ-
ных мероприятий и акций, 
праздников, спортивных со-
ревнований, постоянная за-
бота о детях, школьниках, 
ветеранах и пенсионерах, 
помощь простым гражданам 
города. 

- У нас создана прекрас-
ная команда единомышлен-
ников, у которой, несмотря 
на определенные трудности, 
неизбежные при выполнении 
любых задач, есть большой 

потенциал развития и улуч-
шения работы и Политсове-
та, и первичных отделений, 
- сказал Ахмед Додов. - За 
истекший период постоянно 
осуществлялся прием жите-
лей нашего города в обще-
ственной приемной малго-
бекского отделения партии. 
Нами было принято 124 об-
ращения жителей города, по-
стоянно оказывается юриди-
ческая и консультационная 
помощь в решении наболев-
ших вопросов малгобекчан. 
В обращениях наших граж-
дан как в зеркале отража-
ются реалии жизни нашего 
города. Это проблемы трудо-
устройства и молодежной по-
литики, это состояние дорог 
и уличное освещение, пла-
чевное состояние детских 
площадок, грязь на улицах 
и во дворах, а также многие 
другие проблемы.

Нашей конкретной рабо-
той и консолидированными 
усилиями мы можем воз-
родить город. Мы должны 
выступать за власть, под-
контрольную избирателям, 
и подтвердить свой статус 
партии национального успе-
ха как всей России, так и  
успеха нашего города, успе-
ха каждого конкретного чело-
века. Текущая политическая 
ситуация требует от нас ини-
циативности, сплоченности и 
ответственности.

Надо отметить, что 
малгобекские единороссы 
участвуют в различных ме-
роприятиях городского и 
регионального уровней. Как 
правило, такие мероприятия 
имеют конкретную направ-
ленность. 

В конце августа прошло-
го года секретари первичных 
отделений партии организо-
вали распределение школь-
ных портфелей, выделенных 
региональным отделением в 
рамках благотворительной 
акции «Первый раз в пер-
вый класс». Получателями 
данной помощи стали дети 
из числа многодетных и ма-
лоимущих семей. В рамках 
празднования Дня учителя 
партийцы посетили ряд школ 
города Малгобека, поздрави-
ли преподавателей с их про-
фессиональным праздником, 
вручили им красивые букеты 
цветов и поздравительные 
открытки.

Накануне празднования 
80-летия Малгобека и шести-
летия присвоения ему почет-
ного звания «Город воинской 
славы» по инициативе мест-
ного отделения ВПП «Еди-
ная Россия» и при поддерж-
ке городской администрации  
состоялось торжественное 
открытие музея боевой и 
трудовой славы «Память»  в 
СОШ №6. Эта школа явля-
ется одной из самых старых 
малгобекских школ. Постро-
енная еще в 1936 году на юж-
ном склоне Терского хребта, 
она стала свидетельницей 
многих событий. По словам 
старожилов, во время Ве-
ликой Отечественной войны 
в этой школе располагался 
немецкий штаб. Но это про-
должалось недолго: 3 января 
1943 года фашисты позорно 
бежали с не покоренной зем-
ли. 

Юбилею Малгобека был 
посвящен и автопробег по 
городам и населённым пун-
ктам Республики Ингушетия. 
Его организаторами также 
стали местное отделение 
ВПП «Единая Россия», ад-
министрация города, а также 
союз воинов-афганцев «Бо-
евое братство» и ДОСААФ 
г. Малгобека. В автопробе-
ге, который прошел через 

все города и районы нашей 
республики 12 октября, при-
няли участие молодежь и 
активисты ВПП «Единая Рос-
сия», представители союза 
воинов-афганцев г. Малгобе-
ка, Малгобекского района и 
соседних республик. 

В Международный день 
инвалидов малгобекским 
отделением ВПП «Единая 
Россия», центром детско-
го творчества, управлени-
ем образования по городу 
Малгобеку и Малгобекско-
му району был организован 
праздничный концерт под 
лозунгом «Я такой же, как и 
ты», в котором приняли уча-
стие не только люди с огра-
ниченными возможностями, 
но и те, кто их поддерживает 
и любит. Позже, в канун но-
вогоднего праздника в горо-

де Малгобеке прошли бла-
готворительные акции для 
людей с ограниченными фи-
зическими возможностями и 
для детей-инвалидов. Мест-
ное отделение ВПП «Единая 
Россия» организовало празд-
ничный концерт с вручением 
новогодних подарков детям с 
ограниченными физически-
ми возможностями, сиротам 
и детям малообеспеченных 
семей. 

В числе ярких меропри-
ятий, проведенных малго-
бекскими единороссами и 
вызвавших широкий обще-
ственный резонанс, можно 
назвать многочисленные 
акции, посвященные 25-й 
годовщине вывода совет-
ских войск из Афганистана. 
Участники этих акций почти-
ли память воинов-интерна-
ционалистов, исполнявших 
интернациональный долг 
за пределами границ сво-
ей Родины и отдали дань 
уважения их мужеству и 
бесстрашию. В городе Мал-
гобеке проживают 16 вете-
ранов боевых действий в 
Афганистане и шесть вдов 
воинов-афганцев. Главные 
события, связанные с 25-й 
годовщиной вывода совет-
ских войск из Афганистана, 
разворачивались в сквере 
памяти и славы г. Малгобека. 
Ветераны  Афганистана, го-
сти, среди которых был пред-
седатель Совета ветеранов 
Афганистана Республики Ин-
гушетия А. Акиев, активисты 
ВПП «Единая Россия», пред-
ставители общественности 
города возложили венки и 
цветы к памятнику Воину-
освободителю и к памятной 
гранитной стеле ветеранам 
Афганской войны, погибшим 
при исполнении служебных 
обязанностей. Присутство-
вавшие прочитали ду1а в па-
мять о погибших товарищах. 

Далее мероприятие про-
должилось в малом зале 
малгобекского городского 
культурно-досугового цен-
тра. Здесь за праздничными 
столами собрались ветера-
ны-афганцы как города Мал-
гобека, так и Малгобекского 
муниципального района. 
Силами артистов КДЦ была 
подготовлена большая кон-
цертная программа, от обще-
российской общественной 
организации «Российский 
Союз ветеранов Афганиста-
на» воинам-интернациона-
листам были вручены почёт-
ные грамоты и медали за их 
ратные подвиги. 

Большое количество ме-
роприятий, посвященных 
70-й годовщине депортации 
ингушского народа, тоже 
проходили в Малгобеке с 
участием единороссов. Пар-
тийцы организовали в обра-
зовательных учреждениях, 
детских садах и библиотеках 
конкурсы детских рисунков, 
книжно-иллюстративные 
выставки, вечера памяти, 
классные часы, открытые 
общешкольные мероприя-
тия. Совместно с городским 
центром детского творчества 
провели утренник «Чёрные 
дни», а в малгобекской дет-
ской школе искусств - вечер 
памяти и скорби, посвящён-
ный этой трагической дате. 
На встречу с молодёжью 
были приглашены очевидцы 
тех событий, которые поде-
лились своими воспоминани-
ями о долгих 13-ти годах бед 
и лишений.

В рамках акции «Наша 
Великая Победа», приуро-
ченной к 69-летию Победы 
советского народа в Вели-
кой Отечественной войне и 

к 70-летию освобождения 
Украины, Белоруссии и Мол-
давии от немецко-фашист-
ских захватчиков, 17 марта 
в городе Севастополе стар-
товал международный ав-
топробег. В город Воинской 
славы Малгобек участники 
автопробега прибыли 28 
марта. Их встретили у Веч-
ного огня в сквере памяти и 
славы единороссы города 
Малгобека, ветераны Вели-
кой Отечественной войны, 
представители обществен-
ных и молодежных организа-
ций города. Позже, 2 апреля, 
Малгобек посетили участни-
ки другого Международного 
проекта - автопробега «До-
рогами Победы!» В торже-
ственном митинге, который 
прошёл в городском Сквере 
памяти, приняли участие  по-

четные граждане Малгобе-
ка, представители местного 
отделения ВПП «Единая 
Россия», работники админи-
страции города, различных 
учреждений и организаций, 
учителя и учащиеся школ. 
Мероприятие вылилось в 
настоящий патриотический 
праздник. Уже 8 мая в Мал-
гобеке под эгидой местно-
го отделения ВПП «Единая 
Россия» прошла юбилейная 
акция «Георгиевская лен-
точка», а все участники вой-
ны и их семьи накануне Дня 
Победы получили подарки 
и материальную помощь 
от администрации города 
и местного отделения ВПП 
«Единая Россия». 9 мая  с 
участием партийцев в Мал-
гобеке прошли мероприятия, 
посвященные 69-й годовщи-
не Победы в Великой Отече-
ственной войне – празднич-
ный митинг с возложением 
цветов и посадкой деревьев 
в сквере памяти и славы, ве-
лопробег, турнир по вольной 
борьбе, торжественное ме-
роприятие «Святая память 
военных лет».

Малгобекские единорос-
сы проводят большую ра-
боту по воспитанию подрас-
тающего поколения. Формы 
такой работы имеют раз-
личные направления. В ка-
честве примера можно при-
вести организованную ими 
совместно с сотрудниками 
пожарной части г. Малгобе-
ка экскурсию по зданию ПСЧ 
№2 федеральной пожарной 
службы по РИ для ребят из 
малгобекского центра твор-
чества детей и юношества.

Об особенностях не-
сения службы в подразде-
лении пожарной части им 
рассказал заместитель на-
чальника пожарной части 
Мурад Додов. Он показал 
юным гостям основные по-
мещения пожарной части и 
ее оснащение. Начальник 
пожарной части, капитан 
внутренней службы Ахмед 
Барахоев ответил на все их 
вопросы и рассказал детям, 
чем занимается его подраз-
деление, какие основные за-
дачи перед ним стоят. 

Мероприятия такого 
рода решают важные за-
дачи в сфере приоритетной 
государственной политики 
по воспитанию здорового 
образа и спортивного стиля 
жизни среди молодежи, по 
возрождению тех ценностей, 
которые делают наших де-
тей счастливыми. Это одно-
временно и профилактика 
правонарушений, и профо-
риентационная работа.

12 июля на XXII регио-
нальной конференции Все-
российской политической 
партии «Единая Россия» 
Малгобек будут представ-
лять двенадцать активных 
членов местного отделения. 
Перед единороссами стоят 
впереди новые ответствен-
ные задачи.

- В будущем году у нас 
в республике состоятся 
выборы в муниципальные 
органы власти. Нам необ-
ходимо серьезно отнестись 
к этому важному мероприя-
тию, - сказал секретарь ре-
гионального отделения ВПП 
«Единая Россия» Зелим-
хан Евлоев, принимавший 
участие в малгобекской от-
четной конференции. - Мы 
должны уже сейчас активно 
привлекать в ряды наших 
сторонников жителей респу-
блики, доводить до их све-
дения информацию о нашей 
работе.

Ахмет ГАЗДИЕВ 

МАЛГОБЕКСКИЕ 
ЕДИНОРОССЫ ПОДВЕЛИ 
ИТОГИ СВОЕЙ РАБОТЫ

В городе Воинской славы Малгобеке прошла XXII отчетная конфе-
ренция местного отделения Всероссийской политической партии 
«Единая Россия». На этом форуме малгобекские единороссы подвели 
итоги своей деятельности за прошедший год и избрали своих де-
легатов на XXII очередную конференцию Ингушского регионального 
отделения ВПП «Единая Россия».
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ОСОБЕННОСТИ СТАНОВЛЕНИЯ 
СОВЕТСКОЙ СИСТЕМЫ 

ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВЛАСТИ 
В ИНГУШЕТИИ В 20-е годы ХХ века

ИСтОРИЧЕСКИй ВЕСтНИК    № 2

В Республике Ингушетия 7 июля 
1924 года признан днем восстанов-
ления ингушской государственно-
сти. Этот год является юбилейным. 
К сожалению, дата эта не так широ-
ко представлена в плане каких-либо 
мероприятий или публичных акций. 
Быть может потому, что примени-
тельно вообще к понятию ингушская 
государственность у нас в республи-
ке имеются две даты:

1)  официально отмечаемый День 
образования Республики Ингушетия, 
в котором точкой отсчета является 
Указ от 4 июня 1992 года с одноимен-
ным названием;

2)  и 7 июля, который считается 
днем восстановления ингушской 
государственности и здесь основа-
нием является дата окончательно-
го разделения Горской Автономной 
Советской Социалистической Ре-
спублики в 1924 г., когда были об-
разованы две автономные области 
– Ингушская и Северо-Осетинская с 
общим административным центром 
в г. Владикавказе.

В обоих случаях используются та-
кие категории как государственность 
или государство. Возникает вопрос: а 
идентичны ли эти понятия или нет. С 
формальной точки зрения употребле-
ние этих понятий тождественно. Одна-
ко понятие государственности намного 
шире и глубже, в котором государство 
является лишь составным компонен-
том. Говоря словами доктора юр.н. Мо-
розовой – «государственность – это 
свойство, состояние общества на кон-
кретном историческом этапе его функ-
ционирования».1 Т.е. государственность 
иллюстрирует качественное состояние 
общества, его способность оказывать 
влияние не только на государственную 
власть, но и на другие институты, в том 
числе неполитического характера, на-
пример, экономическую, социальную, 
духовную, информационную и другие 
системы, а также международную об-
становку.

Исходя из данной формулировки, 
невольно задаешься вопросом, а до 
1924 года имело ли ингушское обще-
ство такой потенциал, или ингуши как 
самостоятельный этнос только к 1924 
году смогли создать свои институты 
как политического, так и неполитиче-
ского характера? История, в большей 
степени, чем другие науки, не терпит 
замалчивания тех неоспоримых и дей-
ствительных фактов, от которых никак 
не «уйти» и не «забыть». Думаю, здесь 
стоит просто озвучить некоторые из 
них, чтобы каждый сам мог сделать 
свои выводы.

В числе первых фактов, относя-
щихся к новой истории, следует отне-
сти объявление независимой Горской 
республики  – государства, провозгла-
шенного в ноябре 1917 года. Данная 
республика, с Центральным Комитетом 
Союза объединенных горцев Северного 
Кавказа, была создана на территории 
горских округов Терской области и Даге-
стана. Когда же большевики захватили 
власть в центре, Северный Кавказ 11 
мая 1918 г. объявил о независимости 
Республики Союза горцев Северно-
го Кавказа и создании нового Горского 
правительства.

Несмотря на то, что просущество-
вало такое государственное объеди-
нение, в котором активными органи-
заторами выступали именно ингуши, 
до конца 1920 года, республика была 
признана Оттоманской Турцией. Идео-
логом, в хорошем смысле этого слова, 
данного государственного объединения 
и Председателем Парламента был вы-
дающийся государственный и обще-
ственный деятель ингушского народа 
Висан-Гирей Джабагиев, который, не-
смотря на весь трагизм ситуации, не 
оставлял идею о горском единстве. Эти 
государственно-политические решения 
принимаются в тяжелейшей ситуации. 
Речь идет о времени, когда в России 
полным ходом шла Гражданская война, 
когда Турция, Англия и деникинская 
армия открыто решали судьбы кавказ-
ских народов. 9 апреля 1918 года За-
кавказский Сейм, состоящий из пред-
ставителей Азербайджана, Армении и 
Грузии, провозгласил независимость 
Закавказской Федеративной Республи-
ки. 26 мая 1918 года Грузия, заявив о 
выходе из Федерации, провозгласила 
свою независимость. Международная 
ситуация во время Версальской мирной 
конференции не благоприятствовала 
признанию независимости политиче-
скому образованию северокавказских 
народов. В результате западными дер-
жавами были поддержаны белогвар-
дейские силы, выступающие против 
любых национально-освободительных 
движений. Желание горцев устроить 
свою государственность руководством 
белого движения понималось как наци-
ональный большевизм и как следствие 
антинациональное лицо деникинцев 
проявилось в практике сожжения аулов 
и истребления непокорных горцев. По-
этому первый удар Республике нанес-
ли не большевики, а Деникин, что во 
многом предопределило дальнейшую 
судьбу ингушского народа.

В момент государственно-полити-
ческого раздора в стране ингуши, став 
на сторону большевиков, проявили на-
стоящий героизм, стойкость и верность 
слову, яркими примерами которых явля-
ются широкое партизанское антидени-
кинское движение, а также ожесточен-
ные бои с частями деникинской армии 
февраля 1919 года во всей плоскостной 

Ингушетии и, особенно, в селах Долако-
во, Кантышево и Инарки. В числе осо-
бо известных сегодня нам защитников 
родных сел необходимо назвать Мурад-
Хаджи Акиева, Баташа Чемурзиева, 
Боби Шибилова, братьев Долгиевых и 
Кози Долгиеву, братьев Дахкильговых и 
отдельно Хакяша Дахкильгова, Мурдал 
Мусс-Хаджиевича Дударова, Ибрагима 
Тепсыркоевича Кодзоева, Айши Мурза-
бекову, Камбулата Картоева, подрост-
ков Абдурахмана Джандарова, Хасана 
Лячиева, Абдурахмана Кульбужева и 
многие другие.2

Окончательное признание власти 
большевиков произошло во время II-го 
съезда народов Терека 16 февраля – 
15 марта  1918 г., когда была  признана 
власть Совнаркома РСФСР и избран 
Совнарком Терской республики, как со-
ставной части РСФСР. По поводу значи-
мости поддержки ингушами Советской 
власти Чрезвычайный комиссар на V 
съезде народов Терека Г. К. Орджони-
кидзе сказал следующее: «Я помню 
момент перед концом IV съезда, когда 
мы висели на волоске: это был момент 
неуверенности, когда за нами не шли, 
а на нас робко оглядывались. И в этот 
момент одиночества Советской власти 
маленький ингушский народ весь встал 
на защиту Советской власти».3 Северо-
Кавказская Советская Республика в со-
ставе РСФСР просуществовала с июля 
по декабрь 1918 года и объединяла Ку-
бано-Черноморскую, Ставропольскую и 
Терскую Советские республики.

К числу ярких показателей высоко-
го уровня правового и государственно-
политического самосознания ингушей 
следует отнести съезды ингушского 
народа (первый из которых состоялся 
15 апреля 1918 года в Назрани,4 или 
съезд 20 апреля 1919 года в момент 
предъявления деникинского ультима-
тума). Кроме этого именно ингушская 
фракция Терского областного Совета 
была самой авторитетной (в нее вошли 
Г. Ахриев, С. Альдиев, И. Базоркин, С. 
Караджев, П. Мальсагов, М. Саутиев и 
З. Тутаев).5

Об этом же свидетельствует и воз-
никший политический раскол, когда 
часть известных в ингушском обществе 
деятелей во главе с Гапуром Ахриевым 
(Юсупом Албогачиевым, Султанов Аль-
диевым, З. Тутатевым) стала на сторону 
большевиков, предлагавших широкую 
автономию для национальных окраин.

Другая же часть влиятельных по-
литических деятелей, составлявшая 
основу Ингушского Национального Со-
вета во главе с В-С. Джабагивым, стре-
милась создать независимое государ-
ственное образование. Сегодня часто 
слышатся обвинения в том, что стиму-
лом действий этих людей было неже-
лание «потерять имущество, влияние 
и власть с приходом нового режима».6 
Честно говоря, личность Висан-Гирея 
Джабагиева как и его брата Магомеда 
требует отдельного разговора. Приме-
нительно к нашей теме, отметим, что 
Джабагиев в своих действиях отнюдь 
не руководствовался меркантильными 
интересами. Он до конца своих дней 
стоял за свободу и демократическое 
сосуществование всех народов Кав-
каза, за проведение принципа после-
довательного народовластия в Рос-
сии, «провозглашенного февральской 
революцией… и безусловного права 
на основе демократического волеизъ-
явления определять свою судьбу».7 
Вассан-Гирей Джабагиев обладал эн-
циклопедическими знаниями, являлся 
автором многочисленных политических, 
социальных и исторических работ. На-
вряд ли человек, заботящийся о своем 
имуществе, спасал бы из плена десят-
ки попавших в немецкий плен горцев, 
как это делал В-С. Джабагиев во вре-
мя II Мировой войны, работая в соста-
ве Международного Красного Креста.  
В.Г. Джабагиев представлял северокав-
казское государство на Версальской 
конференции в 1921 году, где его заста-
ла весть об оккупации Грузии частями 
Красной армии и начале советизации 
всего Кавказа.

Следующим фактом, иллюстриру-
ющим наличие государственно-поли-
тического сознания ингушей, является 
создание в январе 1921 года Горской 
Республики, которому предшествовал 
Чрезвычайный съезд народов Тере-
ка (17 ноября 1920 г.) Большевикам в 
сложившихся условиях было крайне 
необходимо не только поддержать, но 
и возглавить процессы по созданию на-
циональных республик.

В п.8 Декрета ВЦИК об образовании 
на территории бывшей Терской области 
Автономной Горской Социалистиче-
ской Советской Республики определя-
лась административно-территориаль-
ное устройство данного образования. 
Республика была поделена на шесть 
административных округов, каждый 
со своим окружным исполкомом: 1) 
Чеченский, 2) Ингушский, 3) Осетин-
ский, 4) Кабардинский, 5) Балкарский,  
6) Карачаевский.8 Города Владикавказ 
и Грозный с нефтяными промыслами 
выделялись в самостоятельные адми-
нистративные единицы и подчинялись 
непосредственно Центральному Ис-
полнительному Комитету и Совнаркому 
РСФСР.

Такая форма разделения по прин-
ципу один народ одна территориальная 
единица, конечно, не соответствовала 
главной идеологической цели совет-
ского государства – создание едино-
го государства на основе нового типа 
человека – советского. И когда власть 
достаточно укрепилась в регионе, нача-

лись территориальные эксперименты 
коммунистов. В результате, в ходе на-
ционально-государственного размеже-
вания из Горской АССР были выделены 
автономные округа (преобразованные 
затем в автономные области): Кабар-
динский (сентябрь 1921 г.), Карачаев-
ский (январь 1922 г.) Чеченский (ноябрь 
1922), Балкарский (январь 1922).

7 июля 1924 г. выходит «Постанов-
ление ВЦИК об упразднении Автоном-
ной Горской Советской Социалистиче-
ской Республики» и расчленении ее на 
две автономные области – Северную 
Осетию и Ингушетию, на автономную 
административную единицу – Сунжен-
ский округ с правами губернского ис-
полнительного комитета и выделении 
г. Владикавказа в самостоятельную 
административную единицу». Таким 
образом, была образована Ингушская 
автономная область в составе РСФСР. 
В 1929 г. Сталин упраздняет Сунжен-
ский казачий округ, который находился 
между двумя национальными округами 
– Ингушской и Чеченской АО и в дека-
бре 1936 г. создает Чечено-Ингушскую 
АССР (ЧИАССР).

«Земельный вопрос на Северном 
Кавказе давно переплетен с нацио-
нальным вопросом, так как именно 
земли становились всегда объектом 
спекуляции для власти в Кавказском 
управлении, еще со времен Российской 
Империи».9 Освещение вопроса прово-
димых советской властью территори-
альных переделов самих округов требу-
ет отельного исследования. Хочу лишь 
привести выдержку из доклада Отдела 
рынка труда ЦИК ГССР от 1922 года 
«Географическое и этнографическое 
описание Горской республики»: «Об-
щее количество населения Горской Ре-
спублики равняется, по переписи 1920 
г. – 588,005 тысяч человек обоего пола  
/из которых мужчин – 296,729 душ и 
женщин – 291,276 /. По составу населе-
ние Республики может быть разделено 
на первобытных жителей (аборигенов 
края – Авт.) и позднейших переселен-
цев: к числу первобытных обитателей 
ее принадлежат: ингуши – 58647 и че-
ченцы – 181,215 душ обоего пола. Осе-
тины же, не относящиеся к первобыт-
ным жителям края, составляют 119,458 
душ».10

Впоследствии эта политическая ло-
вушка, заключенная в территориальных 
переделах и законсервированная на 
долгие годы, не раз давала о себе знать 
и приводила к кровавым последствиям. 
И, к сожалению, остается до сих пор не-
решенной.

Да, мы немало потеряли при тота-
литарной коммунистической системе, 
но еще больше теряем от сознательно-
го замалчивания неугодных системной 
идее строительства «светлого будуще-
го» страниц нашей истории, послед-
ствия которого мы ощущаем до сих пор.

Безусловно, для любого ингуша 
день 4 июня 1992 года - один из самых 
значимых событий. Это время, когда ин-
гуши смогли возвратить себе свою госу-
дарственность, смогли в очередной раз 
доказать свое гражданское самосозна-
ние, сумели вернуть свое политическое 
«я» на внутрироссийской арене. Имен-
но «вернуть», потому что в истории ин-
гушского государственно-политического 
строительства на Кавказе исторически 
можно выделить следующие даты:

1.  ноябрь 1917 г. – Горская респу-
блика;

2.  декабрь 1918 г. – Северо-Кавказ-
ская Республика в составе РСФСР;

3.  январь 1921 г. – Автономная Гор-
ская Социалистическая Советская Ре-
спублика (ГАССР);

4.  июль 1924 г. – разделение ГАССР 
и образование Ингушской и Северо-
Осетинской Автономных Областей.

Не это ли качественное проявление 
общественного развития ингушского 
общества, входящее в определение 
государственности, и не это ли показа-
тель уровня правосознания ингушского 
общества? Таким образом, к моменту 
образования Республики Ингушетия – 4 
июня 1992 года – ингушский народ уже 
имел в прошлом достаточный истори-
ческий опыт существования в государ-
ственно-образующих формах. Поэтому, 
определяя исторические истоки наци-
ональной государственности ингушей, 
следует начать отсчет с 1917 года.
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Начавшийся в период Гражданской войны процесс 
становления на  территории бывшей Российской им-
перии однопартийной политической  системы был 
не только продолжен, но и интенсифицирован в 20-е 
годы. При  этом большевики хорошо понимали, что 
успешно решить эту задачу они  могут только через 
усиление своего влияния на государственные органы 
и  массовые общественные организации. 

Определяя, реализуя свою тактику по отношению к 
Советам,  большевистская партия учитывала, что они 
одновременно являлись и  органами государственной 
власти, и общественными организациями,  имеющими 
широкие возможности для привлечения к своей дея-
тельности  большой массы трудящихся. Добиваясь 
избрания в Советы возможно  большего числа из сво-
их представителей, большевики создавали там свои  
фракции и через них направляли деятельность Сове-
тов в нужное им русло, а  также вели борьбу с предста-
вителями других партий и оппозиционных  движений. 
Такая политика осуществлялась во всех регионах, в 
том числе и на  Северном Кавказе. 

В сложных политических и экономических условиях, в 
которых после  окончания Гражданской войны оказались 
горские регионы Северного  Кавказа, в том числе и Ингу-
шетия, очень важно было вести гибкую  политику, принять 
неординарные меры для упрочения там советской власти 
и  привлечения на ее сторону большинства трудящихся 
горцев. И это хорошо  понимали в руководстве РКП(б). В 
частности, В. И. Ленин в телеграмме Г. К.  Орджоникид-
зе (тогда председателю Северо-Кавказского ревкома) 
указывал  на необходимость «действовать осторожно и 
обязательно проявлять  максимум доброжелательности к 
мусульманам... Всячески демонстрируйте,  и притом са-
мым торжественным образом, симпатии к мусульманам, 
их  автономию, независимость и прочее». 14 октября  
1920 г. Политбюро ЦК  РКП(б) по проекту В. И. Ленина 
приняло специальное постановление «О  задачах РКП(б) 
в местностях, населенных восточными народами», в ко-
тором  признавались необходимым возвращение горским 
народам ранее отнятых у  них земель, предоставление 
им широкой автономий и т. д.». В решениях  краевого со-
вещания коммунистических организаций Кавказа и Дона 
(октябрь  1920 г.) указывалось, что «утверждение всех 
принципов советского  строительства среди горцев станет 
возможным только при том непременном  условии, когда 
широкие горские массы вполне сроднятся с советскими  
формами общежития, когда массы горского населения 
станут активными в  советском строительстве».

Учитывая сложную социально-политическую обстанов-
ку и необходимость в  связи с этим серьезной подготови-
тельной работы по подготовке выборов в  Советы, в Ингу-
шетии  в апреле 1920 г. были созданы временные  органы 
власти - революционные комитеты (ревкомы), которые 
стремились  приобщить горские массы к новой системе 
власти и занимались подготовкой  к выборам в Советы. 
Эта работа значительно активизировалась после  обра-
зования в январе 1921 г. Горской АССР. При этом следует 
подчеркнуть,  что все важнейшие вопросы формирования 
и деятельности Советов  рассматривались и решались 
Горским обкомом РКП(б) и окружными  комитетами пар-
тии. Без их одобрения и санкции не мог быть решен ни 
один    существенный вопрос в любой сфере.

После соответствующей подготовительной работы в 
апреле 1921 г. был  созван Учредительный съезд Сове-
тов Горской АССР, на котором был избран  юридически 
высший орган власти республики - Горский центральный  
исполнительный комитет (ЦИК) - в составе 66 членов, в 
том числе    3 представителя  от Ингушетии (количество  
представителей от субъектов республики определялось 
из расчета 1  представитель на 25 тысяч населения). В 
июне-июле 1921 года были  проведены выборы в Советы 
во всех округах Горской республики, в том  числе и в Ин-
гушском. Следует отметить, что партийные органы как в 
центре, так и на местах всеми  средствами, в том числе 
и незаконными, добивались нужного им социального  со-
става Советов, чтобы, таким образом, сделать их послуш-
ными своей воле.  Для этого использовались различные 
методы вплоть до роспуска Советов с  неугодным соци-
альным составом.  

Один раз ( в 1922 г.) ревкомы были воссозданы и в Ингу-
шетии. Окончательное  утверждение Советов как органов 
власти в Ингушетии произошло осенью  1922 г. Партий-
ные комитеты стремились держать  под неослабным кон-
тролем все вопросы подготовки и проведения выборов в  
Советы всех уровней. Эта проблема рассматривалась на 
пленумах и  заседаниях бюро окружных комитетов РКП(б), 
где намечались и  утверждались специальные планы 
мероприятий. Так, в ноябре 1922 г. пленум  Ингушского 
окружкома РКП(б), рассмотрев вопрос об организации  
избирательной кампании в Советы, принял решение по-
слать во все села  округа уполномоченных по выборам из 
числа ответственных партийных и  советских работников 
Ю. Албогачиева, А. Горчханова, С. Дахкильгова, И.  Маль-
сагова и др.

Другим методом постоянного влияния и контроля пар-
тийных организаций  над деятельностью Советов явля-
лось создание и укрепление  большевистских фракций 
в исполнительных комитетах Советов. Для работы в Со-
ветах направлялись наиболее подготовленные и идейно 
выдержанные  коммунисты. Обкомы и окружкомы РКП(б) 
на своих заседаниях  систематически обсуждали отчеты 
партийных фракций исполкомов,  устанавливали сроки со-
зыва съездов и сессий исполкомов Советов,  определяли 
перечень вопросов, которые на них обсуждались,  коррек-
тировали принимаемые на них решения. Причем, исполь-
зуя низкий  образовательный, культурный и политический 
уровень депутатов Советов. Все это обставлялось таким 
образом, что якобы Советы сами хотели такого  партийно-
го руководства. 

В Ингушетии, Чечне и Сунженском округах в первый пе-
риод,  когда партийные организации там были малочис-
ленны, использовался  преимущественно фактор неком-
петентности и политической неграмотности  большинства 
депутатов. Так, окружной съезд Советов Ингушетии,  со-
стоявшийся в январе 1923 г., несмотря на то, что из 69 
делегатов съезда  лишь 16 человек являлись коммуниста-
ми, единогласно высказался за  усиление руководящей 
роли окружной партийной организации в Советах и  других 
массовых организациях трудящихся. К такому же выводу 
пришел и  Сунженский окружной съезд Советов, где среди 
55 делегатов членов РКП(б)  было всего 18 человек. Но и 
здесь по мере численного роста партийных  организаций 
доля коммунистов в составах делегатов съездов Советов  
постепенно увеличивалась. 

В целях дальнейшего укрепления своих позиций в Со-
ветах партия  большевиков в 1924 году выдвинула на пер-
вый взгляд позитивный лозунг  «оживления работы Со-
ветов». Одновременно через реализацию этого  лозунга 
большевики стремились с помощью деревенских Советов  

«оторвать» среднего крестьянина от кулака и таким обра-
зом изолировать  последнего, а также укрепить союз ра-
бочих не только с беднейшим, но и со  средним крестьян-
ством.

Укреплению влияния большевистских организаций на 
местные Советы  способствовала также и начавшаяся 
практиковаться в это время такая  форма, как введение 
секретарей и некоторых членов бюро партийных  комите-
тов в состав исполкомов Советов, а председателей испол-
нительных  комитетов Советов - в состав бюро партийных 
комитетов. Тем самым  партийные организации оказывали 
не только внешнее влияние и давление на  Советы, но 
и непосредственно «изнутри» влияли на характер прини-
маемых  ими решений, на направление, формы и методы 
работы их исполнительных  органов; сельские партийные 
ячейки Ингушетии  постоянно  нацеливались на усиление 
своего влияния в местных Советах.  Целенаправленная 
и активная работа Советов под руководством  парторга-
низаций в массах вела к постоянному росту активности 
населения в  ходе избирательных кампаний в Советы. 

 В Ингушетии в 1925 г. в выборах в Советы  приняло уча-
стие 28 процентов избирателей, а в 1926-м - 45 процентов. 
Эти  цифры говорят о заметно повысившейся обществен-
но-политической  активности населения, о повышении ав-
торитета Советов как реальных  органов местной власти и 
стремлении людей повлиять на их состав. Партийные ор-
ганизации стремились постоянно держать под контролем 
ход  выполнения на местах директив партии по вопросам 
советского  строительства. Эти же проблемы находились в 
центре внимания областных  съездов Советов, где анали-
зировалась проделанная за отчетный период  работа, вы-
являлись упущения и недостатки, предлагались меры по их  
устранению. Так, на III съезде Советов Ингушетии (1927) от-
мечалось, что  многие сельские Советы недостаточно рабо-
тают с населением,  своевременно не отчитываются перед 
избирателями, не наладили работу  своих секций, слабо 
руководят сельскими общественными организациями,  не-
достаточно занимаются повышением политического и куль-
турного уровня  членов сельсоветов, не на должном уров-
не проводят отчетно-выборные  кампании. Съезд в своих 
решениях обязал окружные исполнительные  комитеты и 
сельские Советы в дальнейшей работе устранить эти недо-
статки. При проведении выборов в Советы в 1927 г. партий-
ные организации  и  советские органы в значительной мере 
учли ошибки и недостатки прошлых  лет. Как отмечалось в 
материалах III пленума Ингушского обкома ВКП(б),  обсу-
дившего итоги прошедших в Ингушетии выборов в Советы,  
парторганизации и советские органы при подготовке и про-
ведении выборов в  1927 г. во всех населенных пунктах про-
вели отчетную кампанию, широко  разъяснили инструкцию 
о выборах, провели раздельные собрания крестьян-бед-
няков, женщин и молодежи, был внимательно подобран и 
подготовлен  состав избирательных комиссий и т.  д.

Одним из важнейших методов усиления влияния пар-
тии большевиков и ее  организаций на местах на Советы 
и другие государственные органы  являлось обеспечение 
нужного им социального состава этих органов. Для  этого 
они всеми способами стремились обеспечить численное  
превосходство рабочих в городских Советах и бедняков и 
батраков в  сельских Советах. При этом они исходили из 
известного ленинского указания  о том, что «пролетариат 
должен разделять, разграничивать крестьянина-трудяще-
гося от крестьянина-собственника, крестьянина-работника 
от  крестьянина-торгаша, крестьянина-труженика от кре-
стьянина-спекулянта. В  этом разграничении вся суть со-
циализма». Реализуя эту установку на  практике, партий-
ные организации и советские органы в ходе избирательных  
кампаний проводили социальную дифференциацию насе-
ления с целью не  допустить к выборам даже в качестве 
избирателей антибольшевистски  настроенную часть насе-
ления. Избирательных прав лишались, в частности,  зажи-
точные крестьяне (кулаки), люди, занимающиеся частной 
торговлей,  бывшие служащие полиции и жандармерии, 
религиозные деятели и др.  категории. Такой метод органи-
зации выборов в Советы широко стал  использоваться по 
всей стране с конца 20-х гг.  

В составе сельских Советов Ингушетии,  избранных на 
выборах 1927 г., было 50 процентов бедняков, 46 процен-
тов  середняков и лишь около 4 процентов зажиточных кре-
стьян». В Чеченской  области из 3328 депутатов аульских 
и станичных Советов, избранных в 1928  г., 60,4 процента 
являлись бедняками (против 30 процентов на предыду-
щих  выборах), 29,5 процента - середняками, остальные 
- рабочими и батраками.  Еще одной достаточно сложной 
проблемой советского строительства  этого периода в Ингу-
шетии  являлось вовлечение в общественно-политическую 
жизнь, в том числе и в работу Советов, женщин. Несмотря 
на  все трудности, женщины в обеих областях постепен-
но становились активной  социальной силой, способной 
оказать определенное влияние на процесс  формирова-
ния выборных органов власти и на общественную жизнь.  
Существенный сдвиг в этом направлении произошел во 
второй половине 20-х годов. Если на выборах в Советы  
1925 гг. в Ингушетии участвовало всего 40  женщин-ин-
гушек, что составляло 0,23 процента от числа всех явив-
шихся на  выборы, то в 1927 году женщины составили 6,3 
процента всех избирателей.  В составах сельских Сове-
тов Ингушетии в 1925 г. было всего 15 женщин, а  уже в  
1927 г. более 12 процентов депутатов сельских Советов Ин-
гушетии  являлись женщинами. Депутатами Грозненского 
городского Совета в 1925 г.  было избрано 6 женщин, что 
составляло 3,6 процента его состава, а в 1927 г.  в соста-
ве горсовета уже было 57 женщин-депутатов, или более 15 
процентов  его состава.

В последующие годы число женщин, принимающих уча-
стие в выборах и  избираемых в Советы различного уровня, 
последовательно возрастало.   Эти  данные свидетельству-
ют о том, что по мере повышения общего  образователь-
ного, культурного и политического уровня населения  Ингу-
шетии  задача вовлечения женщин в общественную жизнь 
и в  органы государственной власти решалась все более 
успешно.

Таким образом, в 20-е гг. в Ингушетии, как и в других ре-
гионах  страны, была заложена основа советской системы 
государственной власти и  местного самоуправления, кото-
рая по своей сути оставалась неизменной в  последующие 
десятилетия вплоть до конца 80-х гг. В этой системе  фор-
мально государственная власть принадлежала Советам, 
но фактически  все принципиальные вопросы жизни госу-
дарства во всех сферах решались  партийными органами, 
начиная с ЦК ВКП(б) и кончая местными партийными  ко-
митетами. Постепенно в стране формировалась и в 30-е гг. 
окончательно  укрепилась диктатура большевистской пар-
тии вместо заявленной в процессе  революции диктатуры 
пролетариата и крестьянства. И совершенно не  случайно, 
когда в конце 80-х гг. начался кризис КПСС, эта система 
власти  оказалась недееспособной и в начале 90-х гг. раз-
валилась.

М. МАМИлОВ, 
доцент Ингушского госуниверситета

П.Х. АКИЕВА
ведущий научный сотрудник 

Ингушского НИИ ГН им. Ч. Ахриева

К вопросу об истоках ингушской 
государственности
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В кавказоведческой литературе советского време-
ни, посвященной прошлому Ингушетии и Чечни, особое 
внимание уделялось некоторым вопросам истории от-
дельной этнической группы Центральной части Север-
ного Кавказа - карабулаков.

Первое в кавказоведении исследование вопросов 
расселения северокавказских народов /ингушей, ады-
гов, абадзехов, ногайцев, балкарцев и карабулаков/ и 
изменения этнических территорий представленных на-
родов на протяжении более двух столетий – XVIII – на-
чала XX веков - провела известный ученый-кавказовед, 
доктор исторических наук профессор Н.Г. Волкова.

Закономерный интерес к истории этой северокав-
казской народности, сыгравшей большую роль в этно-
генезе ингушского и чеченского народов, в работах как 
дореволюционных, так и советских исследователей 
имел конкретные хронологические границы и географи-
ческие ареалы расселения.

В представляемой нами статье описывается про-
цесс переселения карабулаков в плоскостные районы 
Малой Чечни и Ингушетии в связи с основанием и рас-
ширением казачьих станиц на Сунженской линии в 1840- 
1850-е гг. и последующего административно-террито-
риального устройства их новых поселений, и пересе-
ление в Малую Кабарду оставшихся на Кавказе, после 
ухода значительной части (1500 семейств) карабулаков 
в Турцию. Уделено внимание и тем проблемам, которые 
возникли у части карабулакских семейств, которые во-
преки запретам и препятствиям правительства возвра-
щались на Кавказ из Турции.

В качестве основных источников использованы под-
линные документы и материалы из архивов Грузии, Ка-
бардино-Балкарии и Осетии.

ИСХОД. В шестидесятых годах XIX века в целях реа-
лизации программы Военного министерства и Отдельного 
Кавказского корпуса по расширению военных укреплений, 
присвоения плодородных земель в низовьях рр. Ассы и 
Фортанги для новых казачьих поселений царское прави-
тельство, при поддержке продажной части мусульманского 
духовенства (к тому времени большая часть Карабулаков 
исповедовала ислам) приступило к пропаганде среди «бес-
покойного» Карабулакского племени, чтобы склонить его к 
массовой эмиграции в Османскую империю (Турцию), якобы 
«поближе к Мекке для богомолья».

Особенно активную роль в этом полном драмы и трагиз-
ма исходе многих северокавказских народов и племен – ка-
рабулаков, чеченцев, ингушей, многочисленных адыгских 
племен Западного Кавказа – сыграл печально известный на 
Кавказе своим предательством горцев начальник Военно-
Осетинского округа, затем Чеченского округа, генерал Муса 
А.Кундухов, осетин из Тагаурского общества.

КУНДУХОВ Муса Алхастович, российский генерал-май-
ор, турецкий дивизионный генерал. Родился в 1818 году в 
Тагаурии, в семье осетинского алдара (князя). С 12 лет был 
аманатом в Санкт-Петербурге. В 1836 году окончил Пав-
ловское военное училище. Участник Венгерского похода  
(1849 г.), Крымской войны (1853-1856 гг.). С1850 г. началь-
ник Военно-Осетинского округа, затем Чеченского округа 
Терской области. В 1860 г. произведен в генерал-майоры. 
Участник русско-турецкой войны 1877-1878 гг. – командовал 
крупным турецким кавалерийским соединением. Скончался 
в 1889 г. в Эрзеруме.

Именно Кундухов М.А. в середине 60-х гг. XIX века пред-
ложил царскому Правительству проект массового переселе-
ния горцев Центрального и Западного Кавказа в пределы 
Османской империи (Турцию), впоследствии получивший 
наименование "мухаджирство". Проект Кундухова был одо-
брен Правительством, желавшим освободить Кавказский 
край от «неблагонадежных» и «неприязненных Правитель-
ству» горских народов и племен. В 1865 году он возглавил 
первую большую партию горцев-переселенцев численно-
стью более 5000 человек. Печальным итогом проекта Кун-
духова явился полный трагедии массовый исход горцев 
Северного Кавказа в Османскую империю, в результате ко-
торого в пути и на местах поселении от голода, болезней и 
репрессии турок погибло более 800 тыс. горцев. Часть же 
адыгских племен Западного Кавказа (убыхи, шапсуги и др.), 
и карабулаки Центрального Кавказа вообще исчезли как эт-
носы. В последующие десятилетия сокращение численно-
сти горцев на чужбине увеличивалось...

Более 1500 карабулакских семейств, изгнанные со своих 
земель, стали жертвой той пагубной пропаганды. Они на-
всегда покинули Кавказ в 60-х годах XIX века. Произошла 
страшная трагедия, в результате которой с этнической кар-
ты не только Северного Кавказа, но и мира исчез один из 
крупных и самобытных северокавказских этносов, обладав-
шего чертами народности, оставив после себя лишь следы 
богатой материальной культуры в бассейне рек Ассы и Фор-
танги.

Вследствие расширения Верхне-Сунженской линии, при 
постепенном стеснении поземельной собственности мир-
ных аулов, в середине XX века перед правительством импе-
раторской России встал вопрос, что «прочное переселение 
карабулаков на плоскость Малой Чечни приобретает перво-
степенную важность». 

К безотлагательному выселению подлежали аулы: Ка-
зак-Кичу, часть Эльдырханских и аул Ax-Борзой. Первый из 
них, находясь между станицами Михайловской и Самаш-
кинской, «вовсе не имеет уже поле для своих хозяйствен-
ных потребностей», «Эльдарханские аулы не могли более 
пользоваться землею по левому берегу Сунжи и правому 
Большой Яндырки, отмежеванную во владение Сунженско-
го полка. Наконец, «с удалением Ах-Борзойского откроется 
возможность представить казакам Ассинской станицы лес и 
сенокос по правому берегу Ассы, без чего казаки эти вовсе 
лишены будут того и другого».

Границей между племенами карабулаков и чеченцев 
предполагалась речка Шалажи. В 1852 году было положено 
начало к переселению Казак-Кичинского аула близ урочи-
ща Газы-юрта. К лету 1853 года в Малой Чечне, начиная от 
Чемульго и до Шалажа, было поселено семьсот дворов ка-
рабулаков, «водворены аулы Газы-юртовская и Шильчихан-
ский, жители которых приступили к прочному устройству».

Намеченная правительством еще в первой половине XIX 
века цель по «развитию казачьего населения в Кубанской и 
Терской областях», чтобы укрепить Передовую Кавказскую 
линию, начала постепенно воплощаться. Так, в апреле 1845 
года Военное министерство за №1411 издало Указ о «вы-
делении кормовых и путевых довольствий» переселенцам 
из Малороссии Дона и внутренних губерний России в Закав-
казье и области Северного Кавказа. Выдаваемое пособие 
предоставлялось на наем подвод, проводников, на питание. 
Сумма пособия распределялась дифференцированно, ис-
ходя из состава переселяющейся семьи. Согласно расчету 
чиновников Казначейства, следовало «отпускать по 6 копе-
ек серебром в сутки, полагая на взрослых и детей старше 
семи лет полную [сумму – А.И.], а детей моложе семилетне-
го возраста половинную». 

Надо отметить, что малороссияне, казаки шли на Пере-
довую линию Кавказа без особого желания, поэтому в их 
селениях был установлен обязывающий каждого селянина 
порядок «тянуть жребий». Вследствие этого было много хо-
датайств начальству от отставных солдат об «избавлении от 
жребия к переселению на передовые линии Кавказа».

С каждым годом укреплялась Передовая линия Кавказ-
ской армии густой сетью военных укреплений. К примеру, 
согласно предписанию Военного министра к Главнокоман-
дующему Кавказской армией за №863 от 21 октября 1858 
года, намечалось возвести только в 1859 году семь новых 
станиц (военных поселений) на передовых линиях Кавказ-
ской армии.

К выселению из Малороссии и внутренних губерний на 
передовые линии подлежали пятьсот семейств государ-
ственных крестьян и казаков. В Терской области на 1861 
год намечалось «поселить станицы Бабуковской, другую на 
месте упраздняемой крепости Воздвиженской, третью – в 

Тарской долине, четвертую у поста Лысогорского и пятую 
на реке Ассе, между Галашевскою и Алкунскою станицами». 
Для поселения в этих станицах в числе прочих переселен-
цев назначено в станицу Тарскую 130 казачьих семейств из 
станицы Владикавказской.

Семействам этим предоставлялись такие же пособия 
и льготы, какими пользовались семейства, поселенные на 
передовые линии.

Еще одна казачья станица была основана в 1861 году на 
реке Ассе по указанию генерала Ермолова у Нестеровского 
поста, «наименовав ее станицей Нестеровской» и с причис-
лением к 1-му Сунженскому казачьему полку.

Выше отмечалось, что на время приостановилось пере-
селение карабулакских аулов из-за слабого укрепления 

передовой Кавказской линии. Правительство не могло уста-
новить здесь бдительный надзор и держать горцев в «по-
виновении правительству». Обширное пространство пло-
скости было отведено во владение 1-му и 2-му Сунженским 
казачьим полкам. Однако возник вопрос, как вознаградить 
туземцев, живущих на этом пространстве. Ответ «нашелся» 
довольно быстро: разумеется, нельзя иначе, как отведя им 
земельные наделы, принадлежавшие в прежние времена 
другим владельцам. 

Таким образом, Военное министерство, совместно с Пра-
вительством и администрацией на местах, осуществлявшее 
все административно-территориальные преобразования 
и земельную политику в захваченных и подконтрольных 
территориях Кавказа, по праву колонизаторов передавало 
права владения землей одним (казакам), одновременно 
насильно забирая права собственников на землю у горцев 
(карабулаков и других горских народов). При этом офици-
альные власти жестко требовали от чиновников неуклонно 
придерживаться правила «отвергать все требования земли 
туземцев... основанные на мнимом праве давности».

Некоторые военные чины, как генерал-майор Эристави, 
не раз требовали от властей «скорейшего выселения с зем-
ли Сунженских казаков мирных чеченцев и карабулаков». 
Однако, начавшееся переселение в Малой Чечне, между 
Шалажем и Фортангой, было вновь приостановлено из-за 
отсутствия военных укреплений, хотя земельные наделы 
для переселяемых были рассчитаны в 12 десятин на каж-
дый двор.

Правительство упорно искало новое место для расселе-
ния оставшихся 1500 семейств карабулаков. По содержа-
нию переписки военных чиновников вроде оно, место, было 
найдено – в Малой Кабарде. Здесь правительство плани-
ровало разместить оставшиеся 1500 семейств карабулаков, 
для этого оно решило «купить для них земли из участков 
князей Бекович-Черкасских». Однако и эта очередная по-
пытка «пристроить» изгнанный народ потерпела неудачу 
вследствие отказа князей Бекович-Черкасских в продаже 
правительству своих владетельных земель, которыми они 
владели к тому времени около 200 лет.

На это время приходится период процесса массово-
го исхода адыгов Западного Кавказа в «правоверную Тур-
цию», который активно поддерживался и финансировался 
царским правительством, крайне заинтересованным после 
окончания полувековой Кавказской войны в «Кавказе без 
кавказцев». Не избежали этой участи и карабулаки. Та «не 
пристроенная» часть карабулаков под воздействием про-
паганды военных чинов из горской среды и продажной ча-
сти мусульманского духовенства в несколько этапов ушла в 
пределы Османской империи.

Какова же была судьба той, немногочисленной, части ка-
рабулаков, оставшихся на земле предков и тех из них, кто 
ценой неимоверных лишений сумели вернуться на родину 
из «благодатных земель правоверной Турции»?

Этот вопрос представляет особый интерес для исследо-
вателей и до сих пор не потерял своей актуальности, так 
как некоторая часть современных тейпов (родов) ингушей и 
чеченцев считают себя по происхождению потомками кара-
булаков, получив наименование – орстхоевцы (орстхойцы), 
некоторые тейпы которых присутствуют в среде обоих наро-
дов. Однако, к сожалению, вопрос этот должного освещения 
в кавказоведческой литературе ещё не получил.

С уходом в Турцию основной части карабулакского пле-
мени в 1865 году был упразднен Карабулакский участок. 
Территория бывшего округа была объявлена закрытой. Лю-
бые передвижения через бывшие карабулакские и казачьи 
земли без билетов от пристава были запрещены. Аккинское 
общество (один из осколков карабулакского этноса) было 
присоединено к Аргунскому округу Чечни. 

Оставшиеся в упраздненном Карабулакском округе се-
мейства карабулаков так же предполагалось выселить за 
его пределы. Так, в своем отношении на имя начальника 
Терской области один из высокопоставленных военных 
чинов доносил: «Для того чтобы очистить местность от 
туземного населения, чрезвычайно полезно переселение 
мереджинцев, принадлежащих к карабулакскому племени, 
в Малую Кабарду для присоединения к тем карабулакам, 
которые остались от переселения в Турцию». А жителям 
других племен предлагалось «добровольно» отправиться в 
свои общества.

С уходом соплеменников из родины оставшаяся часть 
карабулаков была размещена на территории Назрановского 
участка, а 90 семейств карабулаков оказались на участках 
князей Бекович-Черкасских в Малой Кабарде (ныне Малго-
бекский район Республики Ингушетия). Место, где они обо-
сновались, находилось в 2 ½ верстах от ингушского селения 
Сагопши (имеется в виду Старое Сагопши) и подчинялось 
сагопшинскому старшине в административном порядке. Но-
вое карабулакское селение получило наименование Новый 
Ax-Борзой, видимо, в честь их родного селения Ах-Борзоя в 
Ассинском ущелье.

В 1866 году администрация Терской области решила 
объединить эти два близкорасположенных селения, Новый 
Ах-Борзой, состоявший из 90 дворов, и Сагопши, состояв-
ший из 60 дворов, в одно селение.

Какую выгоду искали власти в этом объединении?
Свое видение этого вопроса довольно ясно изложил на-

чальник 1-го Владикавказского округа полковник Эглау в ра-
порте на имя начальника Терской области от 18 июня 1873 
года за №4228. «... Во-первых, ах-борзоевцы на настоящем 
месте имеют недостаток воды, потому что все прежде вы-
копанные колодцы высохли и жители как для себя, так и 
для своего скота пользуются водою в Сагопшинске или не-
редко и в Пседахинске. С переселением же ах-борзоевцев в 
Сагопши, соединив Эльбердовские родники с рекою Сагоп-
шинского, даст возможность иметь достаточное количество 
воды на 150 дворов; во-вторых, соединение этих поселков 
даст сельскому старшине полную возможность иметь бди-
тельный надзор за поведением и действиями жителей, а 
главное – карабулаки, соединившись с ингушами, потеря-
ют свое название и народное значение воровского и раз-
бойнического племени, и живя на открытой местности под 
бдительным надзором пристава будут опасаться продол-
жать заниматься враждебным своим ремеслом; в-третьих, 
ах-борзоевцы в числе 90 дворов, живя теперь отдельно, по 
необходимости имеют у себя отдельный суд и особого сель-

ского писаря, на наем которого несут совершено излишний 
и обременительный расход. Кроме того, ах-борзоевцы, в на-
стоящее время, как я лично убедился, живут одиночными 
дворами разбросанно и даже самые почетные из них, как, 
например, депутат Назрановского Горского словесного суда 
подпоручик Арсаной Тадалиев не имеют порядочной осед-
лости и представляют собою как бы лагерное поселение. И, 
наконец, в-четвертых, поземельные дачи этих двух посел-
ков, как смежные между собою с соединением ах-борзоевцы 
с сагопшинцами обретут общее поземельное владение для 
жителей и тогда представится больше возможности соблю-
сти порядок при распределении полей и других земельных 
угодий между жителями». 

Но начальник Терской области должен был поставить в 

известность об этом факте начальника Главного управле-
ния Наместника Кавказского. В своем отзыве от 28 февра-
ля 1873 года за №1447 он пишет: «...Во Владикавказском 
округе находится аул Ax-Борзой, населенный карабулаками, 
оставшимися после ухода этого племени в 1865 году в Тур-
цию. Я нахожу необходимым переселить аул в село Сагоп-
ши...». 

Департамент Главного управления Наместника Кавказ-
ского от 11 марта 1873 года за №2247 ответил: «Вследствие 
ходатайства, изложенного в отзыве от 28 февраля 1873 года 
за №1447, о переселении жителей аула Ax-Борзой в селе-
ние Сагопши, я, на основании 45 ст. УЧР. УПР. Кавказского и 
Закавказского края изд. 1869 г., РАЗРЕШАЮ предположения 
эти привести в исполнение». 

Но у начальника Владикавказского округа созрел к этому 
времени новый план объединения – не двух, а трех селений. 
Предписание его от 21 марта 1874 года гласит: «Разрешаю 
Вам жителей селения Сагопши в числе 60 дворов, поселе-
ние Новый Ax-Борзой в числе 90 дворов и возвратившихся 
из Турции 43 семейств, приселить к селению Пседах, со-
стоящему из 186 дворов, образовав, таким образом, одно 
Пседахинское селение в 449 дворов... Генерал-адъютант 
Лорис-Меликов». 

Когда жители трех селений были оповещены о предсто-
ящем объединении начальником Владикавказского окру-
га, жители Сагопши отправили своих доверенных: Канига 
Гатагажева, Астемира Хашагульгова, Байгери Белакиева 
и Тота Арсанукиева к генерал-адъютанту Лорис-Мелико-
ву с прошением: «Нам, сагопшинцам и жителям Ново-Ах-
Борзоевского селения переселиться из настоящего места в 
селение Пседах, и что из трех селений состоится одно се-
ление и два старшины крайне нельзя. Имея ввиду, селение 
Ново-Ах-Борзинское составлено из карабулаков, с которы-
ми мы, ингуши, никогда не жили в сообществе и мы считаем 
себя крайне обиженными, так как живя с ними легко можем 
лишиться настоящей репутации и внимания начальства. Во 
избежание настоящих и будущих пороков жителей селения 
Ново-Ах-Борзинского, общество селения Сагопши просит 
разрешить нам остаться на настоящем месте жительства 
или переселиться в среду пседахинских жителей – чеченцев 
и ингушей...». 

В свою очередь жители Пседаха, во главе со старшиной 
Саадом Батыжевым, просили: «...чтобы поселки Сагопши 
и Ах-Борзой не перешли на отведенный им полковником 
Эглау участок земли, как единственный выгон для нашего 
скота». 

Непонятна просьба жителей Пседаха, так как ни в ка-
ком документе не идет речь о земле, им принадлежащей. 
Видимо, жители Пседаха, как и жители Сагопши не жела-
ли соседствовать с карабулаками. Не упоминает о земле, 
принадлежащей жителям Пседаха и Межевое управление в 
своем документе №1003 от 16 сентября 1872 года.

«По вопросам переселения жителей Ах-Борзовского по-
селка в Сагопшинское селение, со стороны Межевого управ-
ления не встречается никаких препятствий, так как селения 
эти смежны и земельные дачи их легко соединить в одну, 
уничтожив только разграничивающую их черту». 

Возможно, сыграли какую-то роль прошения жителей 
селения Сагопши или Пседаха, так как объединены были 
не три селения, а два: Сагопши и Ax-Борзой. Согласно до-
кументу, представленному начальником Владикавказского 
округа в администрацию Терской области за №6771, офици-
альную новую дату основания Сагопши можно датировать 
6 ноября 1874 года. Данный документ гласит: «Имею честь 
донести в Министерство внутренних дел Терской области, 
что жители селения Сагопши и поселка Ново-Ах-Борзой 
переселились из прежних мест на вновь указанное им пред-
местником моим генерал-майором Эглау место, вниз по те-
чению реки Пседахинки и обустроились окончательно». 

Хотя завершилась переписка об объединении, вернее 
«смешение народностей Кавказа», трагедия карабулакского 
народа продолжилась.

Познав всех «прелестей и добродетельств правоверной 
Турции» обманутые правительством и его чиновниками гор-
цы Кавказа, по силе возможностей, ценою неимоверных уси-
лий и лишений начали нелегально возвращаться на Родину, 
зачастую этот процесс приобретал массовый характер. Но 
дорога домой оказалась тернистой. Правительство не было 
намерено принять их обратно. Департамент общественных 
дел Главного Управления Наместника Кавказского начал 
лихорадочно издавать указ за указом, препятствующие воз-
вращению переселенцев из Турции. Основные причины сво-
дились к тому, что: 1) все имущество горцев, земли, дома, 
скот и т.п. было отдано или продано; 2) в Терской области не 
осталось свободных земель, и поселять их некуда.

Однако, возвращающихся горцев не так легко было оста-
новить. Чтобы как-то разрешить проблему, администрация 
Терской области вышла с ходатайством в правительство 
о разработке мер по переселению беженцев из Турции во 
внутренние губернии империи. Ходатайство вскоре было 
удовлетворено.

По указу начальника Терской области №1674 от 13 мар-
та 1861 г., следовало «относительно лиц, кои, несмотря на 
означенное воспрещение, найдут случай вернуться, следу-
ющие правила: а) что они принадлежат к покорным горским 
обществам Кавказа, немедленно ссылать их внутрь России 
на поселение навсегда; б) ежели такие лица будут принад-
лежать к тем из горских обществ, кои находятся с нами во 
враждебных отношениях, то таковых задерживать в течение 
трех месяцев, для размена на наших пленных, находящих-
ся в горах, по истечении трехмесячного срока, ежели вымен 
не состоится, отсылать в Сибирь на поселение навсегда и 
в обоих случаях установленным административным поряд-
ком». 

Среди уезжавших в Турцию было много горцев, кото-
рые не желали совсем порывать с Россией, особенно много 
было из офицерского состава. Вначале указом Военного ми-
нистерства им выдавали т.н. отпускные билеты на один год. 
Потом этот срок сократили на шесть месяцев и, наконец, в 
1861 году последовало Высочайшее распоряжение от 23 
марта 1861 года за №1971, по которому следовало «уволь-
нять от службы тех офицеров-туземцев, отправляющихся в 
Турцию просто на переселение не упоминая о временном 
отпуске, затем тех из них, которые вернутся из-за границы, 
ссылать на жительство во внутренние губернии России, как 

бездомных пришельцев». Распоряжение это основано было 
ещё и на том, что туземцы при отправлении в Турцию, боль-
шею частью распродавали свое имущество и уезжали целы-
ми семействами.

Более ранний приказ Военного министерства от 15 фев-
раля 1861 года за №544 лишил всех переселяющихся офи-
церов-горцев (вне зависимости, временно или насовсем) не 
только офицерского статуса, но и чинов и всех прав ими на 
военной службе заслуженных. Данный указ гласил: «Чтобы 
всех офицеров из туземцев Кавказского края – переселен-
цев и возвратившихся из Турции, а равно просрочивших 
заграничный отпуск, не прибегая к дальнейшим расследо-
вании степени виновности их и не предавая их суду, счи-
тать исключенными из службы с тем, что если они вновь 
пожелают в оную вступить, то не иначе как нижними чинами 
и вместе с тем лишенными прав на заслуженное ими пре-
жде от казны содержание, доколь они вновь не приобретут 
на оное право верою и усердною службою». Такова была 
им «плата и внимание» за многолетнюю военную службу во 
благо общего Отечества и императора.

Между тем, оказывается, что многие из туземных офице-
ров оправляясь в Мекку не имели в виду поселиться в Тур-
ции и при этом не только не просрочили своих паспортов, но 
возвратились раньше разрешенного им отпуска. Но по вы-
шеуказанному приказу они всё же были исключены из спи-
сков воинских частей, к которым были причислены и лише-
ны заслуженного прежде содержания, хотя при временном 
увольнении им не было о том объявлено, и они воспользо-
вались отпуском собственно с религиозною целью.

Однако многие из горцев-офицеров не желали мириться 
с произволом военных чиновников и буквально «завалили» 
канцелярию Военного министра рапортами, прошениями и 
ходатайствами с указаниями неправомочности и произво-
лом действий военных чиновников на местах, с просьбами 
и разрешениями на восстановления в офицерских чинах 
и должностях. В одном из таких документов писалось, что  
«...многие из таких офицеров обращаются в настоящее вре-
мя с просьбою о возвращении им офицерского звания...». 
Правительство было напугано огромным потоком беженцев, 
начавших нелегальное возвращение из Турции. Оно прак-
тически не было готово к такому повороту событий, да и не 
желало этого. Этим и объясняются многие поспешные вы-
воды как правительства (издававшего один за другим указы 
и распоряжения), так и Военного министерства (о неправо-
мерном лишении многих офицеров из горской среды чинов 
и заслуженных прав). Для того чтобы затормозить обратный 
отток горцев из Турции, оно, правительство, начало вво-
дить по сути кабальные, крепостные условия для возвра-
щающихся свободолюбивых горцев. Так, в приказе Главного 
штаба Кавказкой армии от 22 февраля 1862 года за №423 
на имя Командующего войсками в Терской области было 
прямо указано, что «никому из удалившихся в Турцию в 
предшествовавшие года и ныне желающим возвратиться на 
Кавказ туземцев, вверенной Вам области, не будет впредь 
разрешено следовать на прежние места их жительства и что 
вообще возвращение их из Турции будет дозволено только 
тем из них, кои изъявят согласие поселиться в Оренбургской 
или Ставропольской губерниях, с зачислением в Государ-
ственные крестьяне». 

Более того, Министерством иностранных дел Российской 
империи было дано строгое предписание всем российским 
консулам, «чтобы проживающие в Турции горцы не были 
пропускаемы в наши пределы». 

Однако, никакие строгие меры правительства и админи-
страции Терской области не могли преломить сложившуюся 
ситуацию. Многие горские общества, на общественных схо-
дах, поставив в известность начальствующих лиц области, 
принимали решения о принятии в свое общество опреде-
ленное количество возвратившихся семейств горцев, своих 
соплеменников, с выделением им из своих и без того скуд-
ных земельных наделов участки для возделывания. И ад-
министрация Терской области вынуждена была с этим ми-
риться, так как она, по сути, не обременялась поиском мест 
их поселения и выделении земельных наделов. Более того, 
по пространному выражению одного чиновника канцелярии, 
начальника Терской области, «...сами будущие налоги пере-
текали к нам из Турции...»

Многие из горцев-беженцев с семействами, как было 
выше изложено, возвращались на Кавказ нелегально. Со-
племенники старались по мере возможностей оказать им 
всяческое содействие и помощь. Так, жители 15-ти (!) аулов 
Назрановского общества 30 марта 1870 года обратились с 
письменным прошением к начальнику Ингушского округа 
полковнику Морозову с просьбой ходатайствовать «о воз-
вращении из Турции переселенцев из нашего общества, 
которые необдуманно, по наущению злонамеренных людей 
оставили Родину и в настоящее время претерпевают страш-
ные бедствия. Представляем список переселенцев, не за-
меченных прежде в дурных поступках, при этом принимаем 
на себя все издержки по возвращению и обязуемся отвечать 
за их поведение и поместить их на отведенной нам земле». 
Подписали документ и скрепили своими печатями 15 ингуш-
ских старшин.

Была и другая, приятная, «сторона медали» в судьбах 
возвращающихся на Родину горцев. Многие из них в своих 
беседах с большой теплотой и благодарностью вспоминали 
одного из владетельных князей Грузии генерала Орбелиани, 
который, будучи начальником Главного штаба Кавказской 
армии в Тифлисе, несмотря на строгие предписания прави-
тельства – ссылать их для поселения во внутренние районы 
империи и в отдаленные места Сибири – приложил немало 
усилий и помог им поселиться на родном Кавказе.

Архивные документы того времени являются яркими 
свидетельствами гуманизма грузинского князя. Так, в ре-
золюции на одном из приказов Командующего войсками в 
Терской области от 24 мая 1861 года за №3 генерал-адъ-
ютант князь Орбелиани собственноручно пишет: «Генерал-
адъютант князь Орбелиани желает, чтобы Ваше Сиятель-
ство дозволил поселиться на родине тем из горцев, которые 
этого заслуживают». Скольких обездоленных семей горцев 
Кавказа спас от насильственного переселения в Сибирь 
блистательный князь Орбелиани? К сожалению, история не 
сохранила этого числа, но память горцев Кавказа, вплоть до 
нашей современности, сохранила его преисполненные ми-
лосердием дела и доброе имя.

Беженцами из Турции были не только карабулаки, но и 
часть чеченцев. Было очень много и ингушских семейств, 
практически из всех ингушских селений. Например, «<...> 
урожен-цы Насыр-Кортского селения – Тоусултан Тоубатов 
и Чанкар Картиев с семействами, из селения Альтиевского – 
Джамарза Баймарзиев и Берснуко Базаркиев с семействами 
<...>; из селения Экажевского – Арапхан Челиев с семей-
ством <...>; из селений Владикавказского округа – Барсуков-
ского, Плиевского, Инаркинского, Ачалукского. Базоркинско-
го и др. <...>. 

Весной и осенью 1869 года через аулы Назрановского 
округа в Тифлис проезжал Наместник Кавказский Великий 
князь Михаил Николаевич Романов. И оба раза депутация 
из 15-ти ингушских старшин Назрановского общества пись-
менно обращалась к Наместнику с той же просьбою. Ответы 
были однородными: «В просьбе названного общества отка-
зать». 

Таковы некоторые документальные сведения о расселе-
нии племени карабулаков после окончания Кавказской во-
йны и возвращения их из турецкой ссылки.

Антинациональная политика царизма, самым тяжелым 
образом отразившись на судьбе одного из северокавказских 
народов, долгое время игравшего ключевую военно-полити-
ческую роль на Центральном Кавказе не только в период 
Кавказской войны, но и в предшествующие годы, привела 
карабулаков почти к полному исчезновению, как в результа-
те выселения, так и ассимиляции среди соседних народов 
– ингушей и чеченцев.

И.Г. АлМАЗОВ, 
главный специалист Госархива Ингушетии
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И говорит вам Господь: «Взывайте ко Мне, и Я отвечу. Но 
кто вознесется в гордыне и откажется от поклонения Мне, тот 
согбенным войдет в Ад, покрытый позором» (Прощающий, 60). 

Значение слова "молиться" можно выразить словами "при-
зывать, взывать, просить, просить о помощи и поддержке". Со-
гласно Корану, молитва - это обращение человека искренне 
всем сердцем к Аллаху, осознание человеком своей слабости 
и бесконечной нужды в Милости Господа, который обладает 
Беспредельным Могуществом над всем сущим, взывание о 
помощи и поддержке к Всемилостивому и Милосердному Ал-
лаху. Во время болезней человек как никогда более ясно осоз-
нает свою слабость и немощность, в это время человек всей 
душой и с предельной открытостью обращается с просьбами 
о помощи к Господу. Кроме того, болезнь - это величайшее ис-
пытание, установленное предопределением Аллаха, таящее 
в себе Божественную мудрость. Болезнь - явное назидание, 
которое Аллах посылает как напоминание о преходящей сути 
мирской жизни и ее несовершенности, однако для стойкого в 
вере и уповающего на Всевышнего человека это и источник 
обретения великого воздаяния в будущей, вечной жизни. 

Тогда как люди неверующие, сталкиваясь с болезнью, 
невежественно полагают, что их исцеление зависит лишь от 
врачей, лекарств или суперсовременных технологических воз-
можностей больницы. Неверующий человек не в состоянии 
осознать, что и нормальное функционирование организма во 
здравии, и сами болезни, и исцеление их организма от болез-
ни, лекарства, которые могут вылечить их и врачи, которых 
их лечат - все это сотворено Богом по Его Милости и Высшей 
Воле. Многие люди, осознавая невозможность излечения 
только лишь благодаря докторам или лекарствам, обращают-
ся с мольбой к Создателю. Верующий человек в такой ситуа-
ции осознает, что лишь Воля Всевышнего способна избавить 
его от того испытания, которое ему дано Господом, а потому 
взывает о помощи лишь ко Всевышнему Аллаху. Всевышний 
приводит в Коране напоминание всем уверовавшим о значе-
нии искренности в молитве:

«Когда коснется человека беда, он взывает к Нам и лежа 
на боку, и сидя и когда стоит, но когда же отводим Мы беду от 
него, он продолжает свой путь, словно и не взывал к Нам вовсе 
о помощи в постигшей беде. Так те, которые преступают пре-
делы Господа, обольщаются деяниями своими» (Йунус, 12). 

Однако и будучи во здравии, когда в нашей жизни нет 
каких-то проблем и тягот, не следует забывать о молитвах к 
Создателю. Ведь Аллах дарует нам бесчисленные милости 
каждый миг жизни, он поддерживает нашу жизнь, дает нам 
чувство покоя и здоровья и за все это мы должны быть всем 
сердцем благодарны Ему, и никогда не отдаляться от молитв 
Всевышнему. 

Однако есть еще одно обстоятельство: наряду со словес-
ной молитвой не менее значимо и ценно и молитва в действии, 
когда человек искренне усердствует, трудится на пути служе-
ния Аллаху. Молитва делом и трудом - означает искренне 
усердие человека сделать все, что в его силах ради достиже-
ния какой-либо благой цели. Например, заболев, человек взы-
вает о помощи к Господу, однако кроме молитвы и просьбы о 
помощи к Богу, больному, вероятно, надо будет обратиться и 
к врачу-специалисту, применять лекарства, пройти курс лече-
ния в больнице, или же следить за своим образом жизни. По-
скольку все явления и события, происходящие в нашей жизни, 
сотворены предопределением Аллаха, и все они связаны меж-
ду собой причинно-следственными связями. Все на Земле и 
во Вселенной существует по законам и системам, установлен-
ным Всевышним Творцом - Аллахом. Следовательно, человек 
также должен следовать этому закону причинно-следственных 
связей и принимать в случае болезни необходимые меры, од-
нако ни в коем случае никогда не забывать, что любые меры 
действуют только лишь по воле и с ведения Всевышнего, а по-
тому, приняв все возможные меры, предав себя воле Аллаха, 
с терпением и упованием ждать исполнения воли Всемилости-
вого. 

Факт положительного воздействия веры в Бога и молитвы 
на состояние больного и констатируемое ускорение процесса 
излечения привлекает внимание и врачей и сейчас сами врачи 
говорят о силе влияния молитвы. Известнейший американский 
информационный журнал Newsweek темой своего номера от 
10 ноября 2003 года сделал статью под заголовком "Бог и здо-
ровье: Вера - это лучшее лекарство? Почему наука начинает 
верить в Бога? (God & Health: Is Religion Good Medicine? Why 
Science is Starting to Believe?). В статье говорилось о бесспор-
ном исцеляющем влиянии веры на человека, когда вера в Бога 
поднимает моральный дух человека, тем самым, способствуя 
быстрому и легкому выздоровлению, причем наука на совре-
менном этапе констатирует: верующие люди болеют реже и 
выздоравливают значительно быстрее. Чем люди, далекие от 
веры в Бога. Более того, в том же номере журнала Newsweek 
проводилось анкетирование читателей, результаты которого 
также показали, 72% читателей журнала твердо верили, что 
выздоровление человека находится в воле Господа, и молитва 
о помощи к Богу облегчает состояние больного, мобилизует 
все его жизненные силы и надежду, что дает ему возможность 
благополучного выздоровления за более короткий срок. В 
США и Великобритании проводилось интересное наблюдение: 
специалисты следили за состоянием больных, за которых их 
родные и близкие постоянно молились, и оказалось, что мо-
литвы облегчают болевые ощущения даже у самых тяжелых 
больных и период их восстановления после болезни протекает 
значительно быстрее. 

Наблюдения медиков из Мичиганского Университета США 
показали, что у верующих людей очень редки случаи депрес-
сии и стрессов. Университет Раша в Чикаго (США) опублико-
вал данные наблюдений, свидетельствовавшие: ранние смер-
ти среди людей глубоко верующих и регулярно исполняющих 
все религиозные предписания и молитвы на 25 % ниже, чем у 
людей, которые вообще далеки от Бога и веры. Группа медиков 
Университета Дюка (США) в течение долгого периода наблю-
дала за 750 пациентами, перенесшими операции на сердце, 
и доказала, что молитва обладает потрясающей исцеляющей 
силой. Среди пациентов- верующих, перенесших операции на 
сердце, смертность в последующие после операции несколько 
лет была на 30% ниже, чем у остальных пациентов.

В аятах Корана Всевышний Создатель передал знание, 
с какими молитвами и словами Пророки Всевышнего и пра-
ведные верующие обращались к Нему, взвывая о помощи и 
наставлении. Слова Пророков являются примером для всех 
уверовавших:

«И Айюб, когда он к Богу своему воззвал: "Господи, меня 
беда постигла, ведь Ты Милосерднейший из милосердных!" И 
Мы ответили на призыв его и отдалили от него бедствие, кото-
рое его постигло, возвратили ему семью, прибавив к ней еще 
большее по милости от Нас и в назидание тем, кто поклоняет-
ся лишь Нам» (Пророки, 83-84). 

«И Закария, когда воззвал он к Господу своему: "О Господи! 
Не оставляй меня одиноким, поистине, Ты - лучший из насле-
дующих (что волею Твоей пришло к Тебе же отойдет)". И Мы 
ответили на зов его и даровали его (сына) Яхью, и сделали 
его жену способной родить. Поистине, они устремлены были 
к благим делам, молились Нам с надеждой и благоговейным 
трепетом. И были исполнены смиренным почтением пред 
Нами» (Пророки, 89-90). 

«Поистине, воззвал к Нам Нух, и как прекрасно ответили 
Мы ему» (Выстроенные в ряды, 75). 

Но как мы уже говорили выше, молитва никогда не должна 
восприниматься лишь как средство избавления от болезней 
или возникающих мирских тягот и горестей. Искренне уверо-
вавший человек должен всегда, и в радости, и в болезни, и 
в минуты испытаний обращаться с молитвой к Всевышнему 
Творцу и быть доволен всем, что посылает ему Аллах в этой 
жизни, с радостью и смирением принимать все жизненные си-
туации, ибо в этом и заключена тайна испытания стойкости и 
искренности веры каждого из нас. Польза молитвы, о которой 
Аллах сообщает нам во многих аятах Корана, на современном 
этапе развития мира доказана уже на научном уровне, что еще 
раз показывает нам Божественной чудо, силу и мудрость от-
кровений Всевышнего:

«Если спросят тебя Мои рабы обо Мне, то ведь истинно, Я 
очень близок (к ним). Когда обращается с мольбой ко Мне он, 
то Я отвечаю на призыв молящегося. Так пусть и они ответят 
на Мой призыв и пусть уверуют в Меня и, быть может, обретут 
праведный путь» (Корова, 186).

Муслим БАРАхОЕВ

цЕННОСтИ ВЕРы

Молитва 
ускоряет процесс 
выздоровления

Что такое  и для чего нужна конвертация пенсион-
ных прав? На эти и другие вопросы, ответил началь-
ник отдела оценки пенсионных прав застрахованных 
лиц Джамаудин Горданов.

- Что такое конвертация?

- Как известно, с 1-го января 2002 года в нашей стране 
началось  реформирование системы пенсионного обеспе-
чения. Каждому застрахованному лицу, имеющему периоды 
трудовой деятельности до 01.01.2002 года (даже если такой 
период равен нескольким дням) осуществляется оценка пен-
сионных прав через использование механизма конвертации.

Конвертация – это преобразование пенсионных прав при-
обретенных гражданами по состоянию на 01.01.2002 года, 
т.е. на момент начала пенсионной реформы, в сумму рас-
четного пенсионного капитала, иными словами, преобразо-
вание вашего стажа и заработка в денежную сумму, которая 
сформировалось с момента вашей трудовой деятельности 
до 01.01.2002 года.

- Какова цель конвертации?

- Основной целью конвертации является сбор, обработка 
и обеспечение хранения сведений о трудовой деятельности 
граждан, на основании которых в дальнейшем будет форми-
роваться пенсия граждан.

- Для чего нужна конвертация?

- В первую очередь конвертация необходима для защиты 
прав застрахованных лиц, для этого нужно собрать наиболее 
полную информацию о стаже и заработке каждого гражда-
нина, что зачастую, при назначении пенсии, бывает затруд-
нительно, из-за несобранности архивных документов. Это 
часто случается в результате ликвидации организации или 

смене собственника.  Наибольшие проблемы возникают в 
связи с несобранностью документов, подтверждающих осо-
бые условия труда, для определения права досрочного вы-
хода на пенсию по старости.

- Также конвертация необходима для облегчения проце-
дуры назначения пенсии гражданам по сведениям, которые 
должны быть зафиксированы по состоянию на 01.01.2002г., 
на их индивидуальном лицевом счете.

- Что нужно сделать жителям республики, чтобы све-
дения об их трудовой деятельности были отражены на 
индивидуальном лицевом счете?

- Гражданам, которые уже получают пенсию как по старо-
сти, так и по инвалидности, конвертация пенсионных прав 
произведена при назначении пенсии, т.е. этим лицам нет не-
обходимости обращаться к нам. Данный вопрос относится к 
будущим пенсионерам, у которых имеется стаж трудовой де-
ятельности до 01.01.2002 года.

- Это касается всех без исключения жителей респу-
блики, которые не получают пенсию. Как работающих, 
так и неработающих?

- Да. Независимо от того, работает человек или нет, если 
у него есть стаж до 01.01.2002 года, то эти сведения нужно 
представить нам. Неработающим гражданам и индивидуаль-
ным предпринимателям республики это необходимо сделать 
самостоятельно до 1 октября текущего года. 

- Какие документы и куда нужно представить нерабо-
тающим жителям и  индивидуальным предпринимате-
лям республики?

- Неработающим гражданам и индивидуальным пред-
принимателям нашей республики необходимо обратиться по 
месту их регистрации в отдел оценки пенсионных прав за-
страхованных лиц. Представители нашего отдела находятся 
во всех отделах Отделения Пенсионного фонда Республики 
Ингушетия.

При себе необходимо иметь следующие документы:
Паспорт.
Страховое свидетельство обязательного пенсионного 

страхования.  

Трудовую книжку и другие документы о страховом стаже: 
военный билет, справки, подтверждающие периоды рабо-
ты, справку о реабилитации а также, если есть, сведения о 
среднемесячном заработке за любые 60 месяцев подряд до 
01.01.2002 года (обращаю внимание, что заработок за 2000-
2001 гг., должен быть отражен на индивидуальном лицевом 
счете).

- Есть ли необходимость работающим гражданам на-
шей республики обращаться к вам?

- Работающим гражданам необходимо обратиться в ка-
дровую службу по месту работы, для того чтобы выяснить, 
представлены  ли сведения об их  трудовой деятельности 
в Пенсионный фонд Республики Ингушетия.  Если эти све-
дения не представлены, то кадровым службам всех органи-
заций и предприятий в срочном порядке необходимо сдать 
сведения о трудовом стаже своих служащих по форме 
СЗВ-К.  Также специалисты кадровых служб должны обра-
титься к нам, для выявления лиц, на которых не были пред-
ставлены сведения о трудовом стаже работающих лиц.

В Республике Ингушетия 
во II квартале 2014  года 
сбоев в выплате пенсий 

и пособий не было
Отделение Пенсионного фонда Российской Федерации  

по Республике Ингушетия за II квартал текущего года  в пол-
ном объеме завершило выплату  жителям республики пенсий 
и пособий, которые находятся в компетенции Пенсионного 
фонда Российской Федерации.

 Пенсии и пособии из средств Пенсионного фонда полу-
чают более  92 тысяч жителей Республики Ингушетия.  52 % 
- пенсионеров республики для доставки пенсии пользуются 
услугами организации почтовой службы и 48 % - кредитных 
организаций.

ПФР по РИ

8 июля 1944 г. - 70 лет 
назад - Президиум Верхов-
ного Совета СССР учредил 
почетное звание и орден 
«Мать-героиня», а также 
орден двух степеней «Ма-
теринская слава» и «Ме-
даль материнства». Это 
была  высшая степень от-
личия Советского Союза, 
установленная для жен-
щин за заслуги в рождении 
и воспитании не менее 10 

детей (при этом возраст 
последнего ребенка дол-
жен составлять не менее 1 
года, остальные 9 и более 
старшие дети должны быть 
живы). 

Первое присвоение почёт-
ного звания «Мать-героиня» 
было произведено Указом 
Президиума Верховного Со-
вета СССР от 27 октября 1944 
года. Орден "Мать-героиня" 
за №1 был вручен житель-
нице Пушкинского района 
Московской области Анне 
Савельевне Алексахиной в 
1944 году. Десять сыновей и 
двое дочерей было в семье, 
причем все они родились че-
рез одинаковые промежутки 
времени.

Последние в истории 

СССР присвоения звания 
«Мать-героиня» состоялись 
согласно Указу Президента 
СССР от 14 ноября 1991 года.

По состоянию на 1 января 
1995 года орденом «Мать-
героиня» награждено прибли-
зительно 431 тыс. женщин.

Орденами «Материнская 
слава» при аналогичных ус-
ловиях награждались мате-
ри 9–7 детей, а «Медалью 
материнства» – 6 и 5 детей. 
Первый Указ ПВС СССР о 
награждении орденами «Ма-
теринская Слава» вышел 6 
декабря 1944 года. К 1 января 
1983 года орденом «Материн-
ская Слава» I степени было 
награждено около 753 тысяч, 
орденом «Материнская Сла-
ва» II степени – около 1 млн. 
508 тысяч и орденом III степе-

ни – около 2 млн. 786 тысяч 
женщин. По состоянию на 1 
января 1995 года всеми тре-
мя степенями ордена «Мате-
ринская Слава» совершено  
5 534 724 награждений. 

Надо отметить, учрежде-
ние звания перед окончанием 
войны было не случайным. 
Великая Отечественная во-
йна забрала миллионы жиз-
ней, в большинстве своем 
мужчин молодого и среднего 
возраста. И население стра-
ны значительно снизилось. 
Введение звания «Мать-
героиня» и одноимённого ор-
дена особо подчеркивали то, 
как остро в то время нужда-
лась страна в восполнении.

В 2013 году Государствен-
ная дума РФ предложила 
возродить почетный знак 

«Мать-героиня». Подготовлен 
законопроект «Об установле-
нии почетного звания Мать-
героиня Российской Федера-
ции».

Предложено пересмо-
треть условия выдачи зва-
ния. Они прописаны в про-
екте закона. Раньше на знак 
«Мать-героиня» могла пре-
тендовать только женщина 
с 10 детьми (помимо знака 
«Мать-героиня» существова-
ла еще медаль Материнства 
в двух степенях — за шесте-
рых детей, в том числе усы-
новленных, давали медаль 
первой степени, а за пятерых 
— второй). 

Сейчас планка снижена в 
два раза. Если Госдума под-
держит законопроект, то за 
пятерых родных или усынов-

ленных детей женщина бу-
дет удостоена значка «Мать-
героиня».

Вопрос прикрепления фи-
нансовых льгот обсуждается 
с общественностью, чинов-
никами, представителями 
всех заинтересованных ми-
нистерств и ведомств.

К сожалению, у нас нет 
точного учета женщин Ингу-
шетии, получивших это вы-
сокое  звание за весь период 
его существования. Как нам 
сообщили в Минтруда Ингу-
шетии, в настоящее время 
в республике проживает 36 
женщин, имеющих 10 и более 
детей. Но это только те, кто 
получает детские пособия. И 
надо учесть, что много жен-
щин имеют десять и более 
детей, но часть этих детей не 
получают детские пособия, 
так как вышли из этого воз-
раста.

В любом случае, если зва-
ние будет возрождено, мно-
гие наши женщины получат 
это высокое звание.

И. ЗАУРАльСКИй

листая календарь

Званию «Мать-героиня» - 70 лет

О конвертации 
пенсионных прав

Смутное время
… Грузия времен начала 90-х годов прошлого столетия. 

Развал экономики, обнищание народа,  криминальный  бес-
предел, межнациональные конфликты… Тысячи грузинских  
семей стали покидать свою родину в поисках лучшей доли. 
Среди них  был Зураб Майсурадзе, житель  г. Телави  (Кахе-
тия). Зураб жил  во многих городах: Челябинске,  Череповце, 
Владикавказе… Пожив на чужбине, вернулся на родину – в 
столицу  Грузии  г. Тбилиси. 

Попытался  заняться  бизнесом,  но  работа не склады-
валась…

«Поезжай в Ингушетию!»
… Как-то в Тбилиси Зураб  Майсурадзе встретил своего 

знакомого – Гиви Бабошвили.  Разговорились  о том,  о сем. 
Гиви рассказал, что трудится сварщиком, неплохо зарабаты-
вает.  Зураб спросил:

- А в каком регионе ты живешь?
- Я живу в Ингушетии.  Кстати,  народ  там неплохой и дру-

желюбный.  А к грузинам  вообще  очень  хорошо относятся.  
У нас  много общего:  в истории,  в  обычаях и в менталитете.  
Так что, поезжай в Ингушетию.  Голова у тебя светлая, руки 
тоже на месте. Чем зря  здесь сидеть.  Авось  что-нибудь  да 
получится…

Придя   домой, Зураб долго размышлял над словами 
Гиви: «А действительно, что я теряю? Поеду,  посмотрю. Даст 
Всевышний – смогу что-то заработать,  прокормить семью…"

Дружба навеки связала
Зураб Майсурадзе  считает себя везунчиком:
- В 2003-м году в начале марта я приехал в Ингушетию. 

Видимо,  меня Всевышний очень любит, так как я  познако-
мился  здесь с Хамзатом Харсиевым.

Про него я могу сказать, что он настоящий ингуш – чело-
век безграничной  порядочности, высоких моральных устоев. 
Он  настоящий друг, который не бросит в беде, не обманет, в 
трудное время всегда придет на помощь.  В этом я убедился, 
когда  два года назад умерла моя  мама. Я вынужден был 
бросить все и срочно выехать в Грузию на похороны… Хам-
зат отправил мне  денежным переводом тысячу долларов на 
поминальные расходы… Он  постоянно звонил, интересовал-
ся, чем может помочь в эту тяжелую минуту, спрашивал в чем 
я нуждаюсь… Потом  Хамзат сам приехал с друзьями в г. Те-
лави, чтобы выразить соболезнование мне и моим родным. 
Этого я никогда не забуду…

Зураб благодарен судьбе за встречу с семьей Харсиевых. 
Ведь эта встреча в корне изменила жизнь  52-летнего жителя  
г. Телави. Кроме крепкой и нерушимой  дружбы, Зураба и се-
мью Харсиевых связал бизнес по выпуску лимонада и других 

безалкогольных  напитков. Благодаря дружбе с Харсиевыми 
и открытию завода безалкогольных напитков, Зураб смог  вы-
браться  из полосы неудач, безденежья и безнадеги. Ведь не-
даром говорят  у ингушей: «Будет рядом с тобой достойный 
человек – будет у тебя и благодать, и достаток!  Свяжешься  с  
негодяем – придет  горе  и несчастье!»

Когда дело спорится…
Сегодня совместное детище Зураба   Майсурадзе и семьи 

Харсиевых – ООО «Харс-продукт» - превратилось из неболь-
шого цеха в полноценное предприятие по выпуску безалко-
гольных напитков. Зураб сыплет цифрами:

- Мы выпускаем сейчас 4000 бутылок за смену различной 
номенклатуры напитков. Сейчас расширяемся – установили 
новое оборудование мощностью  20  тысяч бутылок за вось-
мичасовую   рабочую смену. У нас  создано 24 рабочих места.

Зураб провел нас по цехам и показал свое производство:
- Вот наше оборудование, оно все российского производ-

ства. Очень надежное и не прихотливое.  Если за ним во-
время присматривать и следить – практически не ломается. 

А если что-то и сломается, его всегда можно быстро, лег-
ко и недорого починить. Кстати,  запасные части мы заказы-
ваем на Назрановском заводе «ВИЛС».  Я часто общаюсь с   
коллегами из других регионов. Они всегда жалуются:  мол, 
сломался импортный аппарат, и стоим неделями, ждем, пока 
запчасти привезут. На этом оборудовании мы разливаем пять 
наименований:  «Груша», «Тархун»,  «Лимон»,  «Виноград» 
и «Апельсин». Недавно взяли  франшизу в Грузии у фирмы 
«Шевардени». По их  технологиям,  под их контролем мы вы-
пускаем натуральный напиток под одноименным брендом 
«Шевардени».  

Вода для  напитков у нас  местная, проходит несколько 
этапов фильтрации,  смягчения. Одним  словом, тот,  кто по-
пробовал нашу продукцию, уже не сможет пройти мимо…

Слушая рассказ Зураба, совершая  экскурсию  по  заводу 
безалкогольных напитков, подумалось: какие причудливые 
узоры иногда вышивает судьба  человека!  

Ведь сколько городов и весей объездил Зураб, но имен-
но здесь, на Северном Кавказе, он встретил близких, род-
ных по духу и менталитету людей. Не просто подружился, а  
смог  вместе с ними открыть собственное дело, которое дает 
и вкусную продукцию, и рабочие места, и уверенность в за-
втрашнем дне…

З. ЗАУРОВ
 На снимках:

на заводе «харс-продукт» 
идет розлив  сладких напитков;

готовая продукция ждет 
своего покупателя

Судьбы людские

Славный вкус 
настоящей дружбы

Пенсионный вопрос
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Чемпионат мира по 
футболу в Бразилии бли-
зится к завершению. Сей-
час, когда пишутся эти 
строки, еще не сыграны 
полуфинальные матчи 
Аргентина-Нидерланды и 
Бразилия-Германия. В на-
шей стране, между тем, 
продолжается обсужде-
ние неудачного высту-
пления россиян на этом 
празднике мирового фут-
бола. Одной из причин 
этого, как мы уже отме-
чали в одном из предыду-
щих обзоров, называют 
то, что у наших футбо-
листов отсутствует 
опыт участия в сильных 
зарубежных чемпионатах 
в условиях жесткой кон-
куренции. Другой причи-
ной называют чрезмерно 
большое количество ле-
гионеров в наших коман-
дах, что ограничивает 
присутствие в них рос-
сиян. Кстати, такая же 
ситуация и у еще одного 
неудачника бразильско-
го Мундиаля – сборной 
Англии. Вот что сказал 
по этому поводу настав-
ник команды Германии 
йахим лев: «Большое ко-
личество легионеров в 
английской премьер-лиге 
негативно сказывает-
ся на сборной Англии. У 
нас Месут Озил и Сами 
хедира играют за грани-
цей и то, что они учат-
ся новым вещам ценно. 

Поэтому, я считаю, что 
игрокам полезно играть в 
других чемпионатах».

А играют ли в зарубеж-
ных чемпионатах футбо-
листы четырех лучших на 
сегодняшний день команд? 
Давайте посмотрим. В сбор-
ной Бразилии почти все 
игроки основного состава 
выступают в зарубежных, 
в основном европейских 
клубах. Это «Барселона», 
«Реал Мадрид» (Испания), 
ПСЖ (Франция), «Челси», 
«Манчестер Сити», «Тот-
тенхэм» (Англия) – все топ-
команды. Один игрок играет 
в нашем питерском «Зени-
те», а еще один – в экзотиче-
ском, в футбольном смысле, 
канадском клубе «Торонто».

Аргентинские сборники 
тоже зарабатывают на хлеб 
насущный, в основном, в Ев-
ропе и тоже в ведущих клу-
бах: «Монако», «Манчестер 
Сити», «Барселона», ПСЖ, 
«Бенфика». Играют они и в 
скромных клубах – «Сельта» 
(Испания), «Катания» (Ита-
лия).

А вот немцы и голланд-
цы меньше склонны к зару-
бежным «гастролям» – до 
половины игроков основных 
составов играют в своих 
чемпионатах.

Любопытной в этом 
смысле представляется ко-
манда маленькой Коста-Ри-
ки, которая своей дерзкой 
игрой вызвала на турнире 
настоящий переполох. Ее 

ведущие игроки выступа-
ют в скромных европейских 
клубах – «Леванте» (Испа-
ния), «Русенборг» (Норве-
гия), «Брюгге» (Бельгия), 
АИК (Греция), «Кубань» 
(Россия)… Но обретенные 
в них опыт и мастерство по-
зволили им добраться до 
четвертьфинала чемпиона-
та мира, где они только по 
пенальти уступили путевку в 
полуфинал сборной Нидер-
ландов.

Казалось бы, почему 
российским игрокам не по-
следовать примеру коста-
риканцев и не выступать за 
те же «Леванте», «Брюгге», 
если их не берут «Барсело-
ны» и «Баварий»… Но разве 
же променяет Кокорин свой 
контракт с «Динамо» с зар-
платой в четыре млн. евро в 
год на 300-500 тысяч в сред-
них европейских клубах?! 
Такие же многократно завы-
шенные к уровню их мастер-
ства, зарплаты и у других 
наших сборников.

Южноамериканцы на за-
работки в далекую Европу 
отправляются не от хорошей 
жизни. На их родине нет та-
ких зарплат, как в благопо-
лучных странах Европы. А 
вот мы, хоть и отстаем по 
уровню жизни от тех же ев-
ропейских стран, футболи-
стам платим неадекватные 
их мастерству деньги. А все 
из-за наших завышенных 
амбиций!

А. ИНСАРОВ

Игрокам полезно 
играть за границей

СПОРт

Пресс-релиз
Пресечен очередной канал расхищения бюджетных средств

Приговором Магасского районного суда Республики Ингушетия бывший глава 
администрации Назрановского муниципального района Добриев Аслан Юнусович, 
24.02.1969 г.р., ур. ЧИАССР, признан виновным в совершении преступления, предус-
мотренного ч.4 ст.159.2 УК РФ и ему назначено наказание в виде четырех лет лише-
ния свободы с отбыванием наказания в колонии общего режима.

Ранее Управлением ФСБ России по Республике Ингушетия выявлена и задокументирова-
на противоправная деятельность Добриева, совершившего хищение бюджетных денежных 
средств в сумме более 8 млн рублей, выделяемых в рамках реализации Закона РФ от 15 мая 
1991 №1244-1 «О социальной защите граждан, подвергшихся воздействию радиации вслед-
ствие катастрофы на Чернобыльской АЭС».

В настоящее время данный приговор вступил в законную силу. 

Пресечен очередной канал расхищения бюджетных средств

Приговором Магасского районного суда Республики Ингушетия начальник от-
дела социальной защиты населения г. Назрань МтЗСР РИ (далее - ОСЗН) Чумаков 
хамид хамзатович, 04.07.1980 г.р., признан виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч.4 ст.159.2 УК РФ и ему назначено наказание в виде четырех лет 
лишения свободы условно с испытательным сроком три года и штраф в размере 
200 тыс. рублей. Гражданский иск удовлетворен судом в полном объеме. В счет воз-
мещения ущерба государству с Чумакова х.х. взыскано 700 тыс. рублей.

Ранее Управлением ФСБ России по Республике Ингушетия пресечена противоправная 
деятельность Чумакова, совершившего хищение бюджетных денежных средств в размере 
более 1 млн. рублей, выделенных на выплату детских пособий.

В настоящее время данный приговор вступил в законную силу. 

Пресс-служба УФСБ России по Республике Ингушетия

Чтобы работа не была насмарку
Иногда благие намерения и работа не дают желаемых результатов из-за  мелких 

упущений.
Пару недель назад по республиканскому телевидению («Вести») показали дружную 

работу сотрудников мэрии  г. Назрани  по очистке от мусора территории, прилегающей  
к городскому пруду. Здесь ежедневно взрослые ловят рыбу, а дети купаются в мутной 
воде. 

Одним словом, сделали доброе дело. Собранный мусор они сложили в черные мешки, 
которые по настоящее время лежат на берегу пруда. Некоторые уже разорваны в поисках 
пищи коровами, которые здесь пасутся. Если в ближайшие дни не вывезут эти мешки с мусо-
ром, они все  подвергнутся  «обработке» пасущимися  здесь коровами, то есть мешки будут 
разорваны  и мусор будет разноситься  копытами и ветром. Если этот мусор не вывезут, то их 
работа пойдет насмарку.

Якуб  хАДЗИЕВ

Немногим больше ме-
сяца назад мы писали  в 
газете «Сердало» о том, 
что водителей и пешехо-

дов замучили  «вечные 
ямы и колдобины в одних 
и тех же местах по ул. Кар-
тоева» в с. Барсуки. О том, 
что проблеме этой много 
лет и не только госструк-
туры и ведомства упуска-
ют эту проблему из виду, 
но и люди излишне равно-
душно взирают на  «танко-
дром», в который превра-
щается с каждым годом 
эта дорога. 

К счастью, реакция есть. 
Прежде всего, она нача-
лась со стороны местных 
жителей, активно взявших-

ся засыпкой ям камнями и 
балластом, а буквально на 
днях и местные власти ор-
ганизовали здесь  ямочный 
ремонт – многолетние ухабы 
и колдобины скрылись под 
черным асфальтом. Едешь 
на автомобиле и не веришь 
своим ощущениям. Спаси-
бо всем, кто осуществил это 
доброе дело.

Мы также писали об из-
вестной ул. Коммунальная 
в Назрани и ул. имени Р. Ау-

шева, по которой  проезжает 
большое количество автомо-
билей, в том числе и  пасса-
жирского транспорта.  Здесь 
дорожники постарались на 
все сто! Дорога радует взор. 
Умеем, если хотим.

Приходится повторить, 
что «на  Коммунальной (на-
звание просто символи-
ческое) с приходом весны 
как всегда «обнаружились» 
новые углубления  почти в 
полметра высотой. Примы-
кающую к ней ул. Картоева 
в Назрани отремонтировали 
качественно, просто отлич-
но.  Мы напоминали, что ког-
да такие хорошие дела пла-
нируют, должен быть свой 
«рефлекс цели» - до логиче-
ского конца дело доводить. 
Остается надеяться, что ул. 
Коммунальная не будет за-
быта дорожниками, изме-
нит свой облик, который так 
сильно продолжает давить 
на нервную систему водите-
лей и пешеходов». 

Дорожные службы, адми-
нистрации населенных пун-
ктов свое дело сделали, то и 
люди,  проживающие в таких 
местах, должны способство-
вать сохранению качества 
дорог. Не оставаться без-
участными к благополучию 
родных мест. 

В. САИТОВ

 Благоустройство

Ровное покрытие 
привычных дорог

О конкурсе на замещение вакантной должности в Управлении Роспотребнадзора 
по Республике Ингушетия

Управление Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и бла-
гополучия человека по Республике Ингушетия в соответствии с приказом от 7 июля 2014 года 
№33 объявляет конкурс на замещение вакантной должности федеральной государствен-
ной гражданской службы - Ведущий специалист-эксперт отдела защиты прав потребителей 
Управления Роспотребнадзора по Республике Ингушетия.

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской Федерации, достигшие возрас-
та 18 лет, владеющие государственным языком Российской Федерации и соответствующие 
установленным законодательством Российской Федерации квалификационным требовани-
ям к вакантной должности федеральной государственной гражданской службы.

К претендентам на замещение вакантных должностей федеральной государственной 
гражданской службы предъявляются требования, предусмотренные Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 27.09.2005 № 1131 «О квалификационных требованиях к стажу госу-
дарственной гражданской службы (государственной службы иных видов) или стажу работы 
по специальности для федеральных государственных гражданских служащих», приказом 
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия чело-
века от 08.08.2012 № 813 "О квалификационных требованиях к профессиональным знаниям 
и навыкам, необходимым для исполнения должностных обязанностей федеральными госу-
дарственными гражданскими служащими территориальных органов Федеральной службы 
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека.

Уровень профессионального образования: высшее профессиональное образование по 
специальностям: «Юриспруденция», «Товароведение», «Экономист».

Гражданин, изъявивший желание участвовать в конкурсе, представляет в Управление 
Роспотребнадзора по Республике Ингушетия следующие документы:

а) личное заявление;
б) собственноручно заполненную и подписанную анкету по форме, утвержденной рас-

поряжением Правительства Российской Федерации от 26 мая 2005 года № 667-р, с приложе-
нием фотографии 40 х 60 мм; 

в) копию паспорта или заменяющего его документа (подлинник соответствующего доку-
мента предъявляется лично по прибытии на конкурс);

г) документы, подтверждающие необходимое профессиональное образование, стаж ра-
боты и квалификацию:

копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда служебная (трудовая) деятель-
ность осуществляется впервые) или иные документы, подтверждающие служебную (трудо-
вую) деятельность (копии приказов о приеме на работу, справки с предыдущего места рабо-
ты и другие);

копии документов о профессиональном образовании, а также по желанию - о дополни-
тельном профессиональном образовании, о присвоении ученой степени, ученого звания, за-
веренные нотариально или кадровой службой по месту работы (службы);

д) заключение медицинского учреждения о наличии (отсутствии) заболевания, препят-
ствующего поступлению на государственную гражданскую службу Российской Федерации и 
муниципальную службу или ее прохождению по форме № 001 -ГС/у;

е) справку о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера граж-
данина, претендующего на замещение должности федеральной государственной службы 
по форме, установленной указом Президента Российской Федерации от 18.05.2009 № 559;

ж) справку о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера супру-
ги (супруга) гражданина, претендующего на замещение должности федеральной государ-
ственной службы по форме, установленной указом Президента Российской Федерации от 
18.05.2009 № 559;

з) справку о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера несо-
вершеннолетних детей гражданина, претендующего на замещение должности федеральной 
государственной службы по форме, установленной Указом Президента Российской Феде-
рации от 18.05.2009 № 559. Сведения представляются на каждого из несовершеннолетних 
детей;

и) копию страхового свидетельства обязательного пенсионного страхования (за исключе-
нием случаев, когда служебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые);

к) копию свидетельства о постановке физического лица на учет в налоговом органе по 
месту жительства на территории Российской Федерации;

л) копии документов воинского учета - для военнообязанных и лиц, подлежащих призыву 
на военную службу. 

Гражданин, изъявивший желание участвовать в конкурсе, вправе представить иные до-
кументы (характеристики, рекомендации, отзывы, копии документов о присвоении почетных 
званий, классного чина, дипломатического ранга, воинского, специального звания, награж-
дении государственными наградами и т.п.). Государственный гражданский служащий Управ-
ления Роспотребнадзора по Республике Ингушетия, изъявивший желание участвовать в кон-
курсе, подает заявление на имя представителя нанимателя.

Государственный гражданский служащий, изъявивший желание участвовать в конкурсе, 
представляет в Управление Роспотребнадзора по Республике Ингушетия заявление на имя 
представителя нанимателя и собственноручно заполненную, подписанную и заверенную 
кадровой службой государственного органа, в котором государственный гражданский слу-
жащий замещает должность гражданской службы, анкету по форме, утвержденной распоря-
жением Правительства Российской Федерации от 26 мая 2005 года № 667-р, с приложением 
фотографии 40 х 60 мм.

Гражданин (государственный гражданский служащий) не допускается к участию в кон-
курсе в связи с его несоответствием квалификационным требованиям к должности феде-
ральной государственной гражданской службы, на замещение которой проводится конкурс, 
а также в связи с ограничениями, установленными законодательством Российской Федера-
ции о федеральной государственной гражданской службе, для поступления на службу и ее 
прохождения.

Несвоевременное представление документов, представление их не в полном объеме 
или с нарушением правил оформления без уважительной причины являются основанием 
для отказа в их приеме. Решение о дате и времени проведения второго этапа конкурса при-
нимается после проверки в установленном законодательством Российской Федерации по-
рядке достоверности сведений, представленных претендентами на замещение вакантной 
должности федеральной государственной гражданской службы, при наличии не менее двух 
кандидатов, допущенных к участию в конкурсе, а также после оформления в случае необхо-
димости допуска к сведениям, составляющим государственную и иную охраняемую законом 
тайну.

Прием документов и место проведения конкурса: 386001 г. Магас, 
ул. Н.Назарбаева, д. 3,
Контактное лицо: Гайсанова Р.А., Мосина М.Н. , телефон (8734) 55 03 21
Начало приема документов для участия в конкурсе в 9.00 8 июля 2014 года, оконча-

ние - в 18.00 28 июля 2014 года.

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Сказать честно, очень 
сильно порадовало не-
давнее сообщение респу-
бликанских СМИ о  заме-
не в г.Малгобеке старых 
ламповых светофоров на 
новые диодные. Как от-
мечают специалисты, 
«сигналы диодных свето-
форов видны лучше, чем 
их ламповых собратьев. 
Новые светофоры отли-
чаются не только яркими 
цветами, но и счетчиком 
обратного отсчета вре-
мени как для пешеходов, 
так и для водителей».  
Плюс к тому   они эконо-
мичнее, потребляют в 
пять раз меньше энергии, 
чем обычная лампа нака-
ливания. И самое главное 
в этом сообщении: замена 
светофоров была необхо-
дима, так как старая кон-
струкция давно устарела 
и создавала проблемы для 
безопасного движения.

Другими словами, подоб-
ная задача вполне под силу 
тем, кто отвечает за безопас-
ность  людей на дорогах. 
Значит и в Назрани, в одном 
известном и многолюдном 
месте, такой светодиодный 
светофор можно устано-
вить…

 Речь идет о пересече-
нии ул. им. С. Осканова и ул. 
Мира, рядом переулок им. 
Газдиева - в районе Государ-
ственного краеведческого 
музея им. Т. Мальсагова. Ме-
сто это помимо всех осталь-
ных пересекают пешком и 
на авто  многочисленные 
ученики школы-гимназии и 
их родители. Одним словом, 
все здесь заметно, известно 
и бросается в глаза. Но поче-
му -то многие годы (!), говорю 
это исходя из своего личного, 
ежедневного опыта, здесь 
«работает» так называемый 

ламповый светофор. Увидеть 
какие цвета он показывает 
ясно можно только вблизи, 
часто с одной стороны он 
вообще не работает. Учиты-
вая, что перекресток здесь 
сложный ввиду некоторого 
смещения пересекающихся 
улиц, надо ли говорить, что  
это место должно быть зоной 
особого внимания УГИБДД 
и тех, кто ставит светофо-
ры? За мутными стеклами 
морально и физически дав-
но устаревшей конструкции 
с трудом можно разглядеть 
«признаки жизни». Между 
тем, здесь часто дежурят 
сотрудники автоинспекции, 
которые, по всей видимости, 
не замечают этого тяжкого 
недоразумения. Водители, 
понятное дело, так же могут 
его не заметить…

Мы неоднократно подни-
мали эту тему и вопрос по 
указанному выше месту, что-
бы здесь установили свето-
фор, который будет заметен 
хотя бы на расстоянии в 30-
50 метров. Мы уже не гово-
рим о 100 метрах…

Некоторые товарищи 
весьма странно прокоммен-
тировали  эту ситуацию: они 
полагают, что такой бледный 
во всех отношениях свето-
фор, ни много ни мало, за-
ставит лихачей, нерадивых 
водителей осторожнее пере-
секать сложный перекре-
сток. Но с таким же успехом 
можно просто чесать голову, 
вместо попыток решить за-
дачу – со стороны все равно  
будете выглядеть думающи-
ми. Надеемся, что по утрам 
и вечерам служить безопас-
ности дорожного движения 
будут яркие светодиоды, а не 
уставшие работать старые 
лампы.

У. УлЕМОВ

АВтОКлУБ «СЕРДАлО» ПРЕДлАГАЕт

БЛЕДНЫЙ 
СВЕТОФОР

В августе этого года, 
в горах Ингушетии, нач-
нутся съемки экстре-
мальной телепрограммы 
о выживании человека.

Телепроект «Горы.LIVE» 
будет рассказывать о походе 
непрофессионального путе-
шественника через всю гор-
ную Ингушетию.

Проект беспрецедентен 
для нашего региона, и, что 
особенно важно, съемки ор-
ганизованы молодежной ини-
циативной группой «БОВ» 
(«Сова»).

Бесспорно, что горная 
часть Ингушетии представ-
ляет собой уникальную и 
красивейшую территорию, 
привлекающую к себе путе-
шественников и любителей 
экстремальных видов спор-
та. Однако мало кто пони-
мает, какие вызовы бросает 
местная природа. Например, 
суточные перепады темпера-
туры летом составляют от 3° 
до 25°С. Эти и другие слож-
ности, например, связанные 
с поиском еды и воды, пред-
стоит в одиночку решать 

герою «под прицелом» не-
скольких телекамер.

По замыслу авторов теле-
проекта «Горы.LIVE», герой 
программы должен пешком 
пройти более шестидесяти 
километров с минимальными 
запасами снаряжения.

В данное время идет под-
готовительная работа к на-
чалу съемок: формируется 

команда проекта, проходит 
подбор оборудования. Так-
же на данном этапе обсуж-
дается возможности участия 
заинтересованных сторон в 
реализации проекта «Горы.
LIVE». Трансляция проекта 
будет проходить на видео-
хостингах и в социальных 
сетях в последнюю неделю 
августа.

Авторы проекта «Горы.
LIVE» надеются, что осу-
ществление идеи позволит 
популяризировать бэкпекинг 
(самостоятельно организо-
ванное малозатратное путе-
шествие) в молодежной сре-
де как внутри Ингушетии, так 
и за ее пределами.

Грего ПИтОВИЧ

Горы «оживут»
в августе

Утерянный аттетста серии А 356254, выданный карабулакской СШ № 1 в 1994 г. на имя 
Мартыненко Раисы Михайловны, считать недействительным.

Утерянный аттетста серии А 8600731, выданный сурхахинской СШ № 1 в 2002 г. на имя 
Измайлова Артура Тахировича, считать недействительным.

Утерянный диплом, рег. номер № 2728, выданный Государственным образовательным уч-
реждением начального профессионального образования в 2011 году на имя Колоевой Хяди 
Магомет−Башировны, считать недействительным.

В Пседахе открылся учебно-
консультационный пункт

В актовом зале сельского Дома культуры состоялось официальное открытие учеб-
но-консультационного пункта (УКП) по обучению неработающего населения граждан-
ской обороне и действиям при чрезвычайных ситуациях, сообщает 06.mchs.gov.ru.

В торжественном мероприятии приняли участие сотрудники отдела формирования куль-
туры безопасности жизнедеятельности, подготовки руководящего состава Главного управ-
ления МЧС России по Республике Ингушетия.

- Основные задачи и цели сельского УКП – обеспечение необходимых условий для 
подготовки неработающего населения по проблемам гражданской обороны и защиты от 
чрезвычайных ситуаций по месту жительства. Сотрудники отдела формирования культуры 
безопасности жизнедеятельности, подготовки руководящего состава Главного управления 
МЧС России по Республике Ингушетия оказали методическую помощь в создании пункта, 
- сказал начальник отдела Темерлан Чапанов, принимавший непосредственное участие в 
открытии сельского консультационного центра.


